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Не нефтью единой
В стране начали расти несырьевые доходы

Валерий Воронов

Выручка несырьевых компаний 
в РФ впервые за год показала рост. 

В апреле обороты таких предприя-
тий увеличились на 7,4% по сравнению 
с 2022-м. Об этом сообщили «Извести-
ям» в FinExpertiza. Прибыль крупных 
и средних предприятий, не связанных 
с нефтегазовой промышленностью, 
с января по апрель увеличилась в го-
довом выражении на 0,4%, до 52,8 трлн 
рублей. Наибольший рост доходов при-
шёлся на транспортировку и хранение, 
электроэнергетику, строительство, на-
учную деятельность, а также на гости-
ничный и ресторанный бизнес. Ана-
литики отмечают, что такая динамика 
связана с ростом внутренних инве-
стиций и импортозамещением. Также 

на увеличение доходов компаний в но-
минальном выражении влияет и сниже-
ние курса рубля, считают специалисты.

Впервые почти за год выручка рос-
сийских несырьевых компаний по-
казала рост: в апреле обороты таких 
предприятий увеличились на 7,4% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2022-го. Об этом сообщили «Извести-
ям» в аналитической службе аудитор-
ско-консалтинговой сети FinExpertiza.

В целом выручка российских круп-
ных и средних предприятий, не свя-
занных с нефтегазовой промышлен-
ностью, с января по апрель 2023-го 
увеличилась в годовом выражении 
на 0,4%, до 52,8 трлн рублей, говорит-
ся в исследовании организации, с ко-
торым ознакомились «Из-
вестия».
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Таможенный спор
Иностранным онлайн-продавцам в России засветил НДС

Евгения Перцева

В Евразийской экономической комис-
сии (ЕЭК) обсуждают введение НДС 

на трансграничную торговлю. Это кос-
нётся маркетплейсов, которые упла-
тят в бюджет 20% за товары иностран-
ных продавцов. В частности, торговцев 
электроникой из Китая. Проект поправок 
уже готов, заявили «Известиям» в Мин-
промторге. Сейчас зарубежные торгов-
цы не платят налог и их товары дешевле, 
говорится в письме Wildberries в Минэко-
номразвития. Компания просит не уста-
навливать новый сбор. Общественни-
ки поддерживают введение НДС: такой 
шаг выровняет иностранных продавцов 
с оте чественными производителями.

В Евразийской экономической комис-
сии рассматривают вопрос о внесении 
изменений в Таможенный кодекс ЕАЭС. 
Поправки предполагают, что на транс-
граничную электронную торговлю вве-
дут налог на добавленную стоимость 
(НДС) в размере 20%. С этой инициати-
вой выступила белорусская сторона, 
её поддержал Казахстан — с 2022 года 
эти страны установили такой сбор на то-
вары электронной торговли, поступаю-
щие из-за рубежа. Об этом «Известиям» 
рассказала одна из онлайн-компаний 
на отечественном рынке.

В Минпромторге уточнили, что про-
ект поправок с такими изменениями 
уже готов. «Известия» направили за-
прос в ЕЭК.

На практике у маркетплейсов поя-
вится новая обязанность — исчислять, 
удерживать и перечислять НДС в бюд-
жет по операциям продавцов из тре-
тьих стран (вне ЕАЭС), говорится в пись-
ме Wildberries в Минэкономразвития 
(ведомство представляет интересы 
России в ЕЭК). «Известия» 
ознакомились с документом.

Бедности порог
Банки попросили оперативный доступ  
к данным о малоимущих

Евгений Грачев

Б анки попросили доступ к данным 
о малоимущих. Об этом говорит-

ся в обращении Национального сове-
та финрынка (НСФР) в Госдуму (есть 
у «Известий»). Информация нужна 
для запуска социальных вкладов с по-
вышенной ставкой — она будет на 1% 
больше ключевой. Такой продукт ини-
циировали в ЦБ для получателей мер 
соцподдержки, его запуск планируется 
на середину 2024 года. Представители 
рынка отметили, что без оперативных 
сведений о получателях соцподдерж-
ки не смогут отслеживать, кто сохраня-
ет право на льготу. Кроме того, рынок 
жалуется, что расходы на услугу лягут 
на плечи игроков. В регуляторе «Извес-
тиям» сказали, что компенсации бан-
кам не потребуются.

Заключение на законопроект, соз-
дающий правовую основу для вве-
дения социальных вкладов и счетов, 
НСФР направил главе комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анато-
лию Аксакову 4 июля. В нём говорит-
ся, что инициатива не предполагает 
оценки затрат кредитных организа-
ций на доработку автоматизирован-
ных банковских систем, которые мо-
гут оказаться существенными. Также 
критикуется базовый подход государ-
ства к внедрению ряда льгот за счёт 
участников рынка.

Банки смогут подтвердить статус фи-
нансового положения малоимущих кли-
ентов, которые захотят воспользовать-
ся льготой, с помощью портала гос услуг. 
Однако уточнить его в следующий раз 
можно будет только через год, когда срок 
действия социального счёта или вклада 
подойдёт к концу, рассказал «Извести-
ям» председатель НСФР Андрей Емелин. 
На практике это с высокой вероятно-
стью приведёт к злоупотреблению пра-
вом на соцподдержку со стороны неко-
торых клиентов. В течение года человек 
может лишиться статуса мало имущего, 
но сохранить льготу, пояснил он.

Оптимальной схемой стало бы на-
правление банкам push-уведомлений 
со стороны уполномоченных органов 
об изменениях статуса пользователей 
льготных продуктов, считает Андрей 
Емелин. В случае если клиент выходит 
из категории малоимущих, кредитная 
организация должна иметь механизм 
оперативного закрытия социального 
счёта или вклада.

Законопроект был внесён в Госду-
му в мае, а вступить в силу он должен 
с 1 июля 2024 года, следует из докумен-
та. Рассмотреть его в первом чтении 
планируется уже в осеннюю сессию, 
сообщил «Известиям» Анатолий Акса-
ков. В нижней палате инициатива на-
ходится «в центре внимания», при этом 
рынок относится к ней критически, от-
метил депутат.

Новые льготные продукты призваны 
защитить интересы граждан с невысо-
кими доходами и сохранить их сбере-
жения от инфляции, объяс-
нили «Известиям» в ЦБ. 

Совет да нелюбовь
Чем завершилось первое заседание в формате Украина — НАТО

Семён Бойков

В оенная поддержка Украины страна-
ми Запада означает помощь терро-

ристическому режиму, заявила «Извес-
тиям» официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова. По итогам вто-
рого дня вильнюсского саммита НАТО 
страны «большой семёрки» подготови-
ли для Киева гарантии безопасности, ко-
торые содержат передачу дальнобой-
ного оружия, отправку современного 
вооружения и дальнейшее обучение 
солдат ВСУ. Ещё одним итогом саммита 

стало создание Совета Украина — НАТО. 
Эксперты считают, что через эту новую 
структуру Запад получил дополнитель-
ный инструмент контроля над Киевом. 
О том, как прошло первое заседание со-
вета и что ещё западные страны пообе-
щали Украине, — в материале «Известий».

12 июля генеральный секретарь Се-
вероатлантического альянса Йенс Стол-
тенберг объявил о создании Совета 
Украина — НАТО. На вильнюсский сам-
мит альянса накануне прибыл украин-
ский президент Владимир Зеленский. 
Столтенберг сообщил, что председа-

телем новоиспечённого совета будет 
он сам, и указал на главные отличия но-
вой организации от Комиссии Украи-
на — НАТО, учреждённой ещё в 1997 году. 
По его словам, заседания совета не смо-
гут блокировать отдельные страны 
НАТО. Более того, каждый член альян-
са, включая Украину, сможет созывать 
встречи для экстренных консультаций.

Появление нового совета генсек 
НАТО назвал «историческим момен-
том» и выразил надежду, что когда-ни-
будь Украина всё-таки всту-
пит в альянс. 

МНЕНИЯ
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Встречай оружие
Армия приняла у группы «Вагнер» 2 тыс. единиц техники

Новости  

В новых регионах обновлены все машины 
скорой помощи

В новых регионах России открыто более 2 тыс. аптек, а также обновлены 
все машины скорой помощи, заявил министр здравоохранения Михаил 

Мурашко на встрече с Владимиром Путиным 12 июля в Кремле. Кроме это-
го во время беседы обсуждались вопросы, связанные со строительством 
новых больниц и профподготовкой медперсонала.

  В начале беседы с министром Владимир Путин уточнил, как обстоят 
дела с первичным звеном здравоохранения. По словам Михаила Мураш-
ко, в год поступает более 1,2 млрд обращений. «Это самая востребован-
ная помощь», — заметил он. Сейчас власти занимаются модернизацией 
этой сферы: уже построено 4 тыс. новых объектов, включая поликлини-
ки и фельдшерско-акушерские пункты (ФАП). Кроме того, отремонтиро-
вано около 2,8 тыс. медорганизаций.

  В сферу медицины также внедряются новые технологии. В частно-
сти, программа «Цифровой ФАП» даёт возможность пациентам восполь-
зоваться телемедицинскими консультациями. Это позволяет «не гонять» 
пациентов по узким специалистам, пояснил министр. Вместе с техноло-
гиями в медорганизации также поставляется новое оборудование — сей-
час уже около 85 тыс. единиц.

  Не стоит забывать и про подготовку и переподготовку кадров, от-
метил президент. В этой сфере «сбои недопустимы», потому что имен-
но от этого зависит качество использования новейшего оборудования, 
а значит, и уровень оказания медицинской помощи. «Знаю, что вы зани-
маетесь этим лично, настойчиво», — добавил Владимир Путин.

  Особое внимание было уделено и новым регионам. Сейчас готовит-
ся программа по модернизации первичного звена. По словам министра, 
часть её мероприятий начнётся уже в этом году. «У нас сложилась эко-
номия — где-то 2,5 млрд рублей. Часть средств мы хотели передать туда. 
Если вы поддержите...» — сказал Михаил Мурашко. «Конечно», — ответил 
Владимир Путин.

  Как сообщил министр, на присоединённых территориях уже откры-
то более 2 тыс. аптек. Также там обновлены все машины скорой помо-
щи. «По сути дела, на сегодня в основном это закрывает [потребность]», — 
рассказал Михаил Мурашко. Помимо этого сейчас оформляются 
лицензии ФАП для того, чтобы пациенты могли получить медпомощь 
и лекарства в одном месте.

Совет да нелюбовь
A При этом, как не раз повторя-

ли на Западе, принятие Ки-
ева в блок будет возможно только по-
сле «хорошего» завершения конфликта 
с Россией.

Тем не менее перед началом засе-
дания Зеленский заявил, что в рам-
ках встречи он собирается обсудить 
три приоритетных вопроса: новые по-
ставки оружия, приглашение Украины 
в НАТО, а также гарантии безопасности. 
Напомним, за день до этого Зеленский 
чуть не спровоцировал дипломати-
ческий скандал, эмоционально рас-
критиковав страны блока за неопре-
делённость в вопросе членства Киева 
в альянсе. Ситуацию, при которой нет 
конкретных сроков для приглашения 
в НАТО, он назвал «абсурдной» и «бес-
прецедентной».

Однако 12 июля Зеленский оказался 
несколько мягче в своих формулиров-
ках, хотя и не до конца. По итогам сам-
мита в присутствии президента США 
Джо Байдена он заявил: «Это очень не-
обходимый и значительный успех для 
Украины». Зеленский отметил «очень 
практическую и беспрецедентную по-
мощь» стран альянса Киеву. Хотя бук-
вально несколько часов назад на пресс-
конференции с Йенсом Столтенбергом 
он назвал итоги саммита для Украины 
«хорошими, но не идеальными».

Эксперт РИСИ Сергей Ермаков счи-
тает, что учреждение Совета Украи-
на — НАТО больше выгодно Брюсселю, 
чем Киеву. По его мнению, таким обра-
зом Западу будет легче сохранить своё 
влияние на Украине, чтобы дальше пы-
таться реформировать государствен-
ную и военную структуру страны.

— Это механизм, который позволя-
ет, с одной стороны, держать Украину 
в орбите Североатлантического альян-
са и выстраивать с ним расширенное 
партнёрство, а с другой — это несколь-
ко скрашивает те негативные послед-
ствия «холодного душа», когда Украина 
не получила никаких внятных отве-
тов на вопрос о своём потенциальном 
членстве. Этот механизм будет исполь-
зоваться, чтобы к чему-либо принуждать 
Киев и осуществлять над ним тотальный 
контроль, — заявил эксперт «Известиям».

На фоне саммита НАТО западные 
страны продолжали заявлять о постав-
ках всё большего количества оружия 
Киеву. Так, министр обороны Украи-
ны Алексей Резников утром сообщил, 
что Киев и Стокгольм подписали согла-
шение об обмене информацией и обо-
ронных закупках. Поможет и Норве-
гия. Премьер-министр страны Йонас 

Гар Стёре объявил о выделении допол-
нительных 2,5 млрд норвежских крон 
на военную поддержку Украины. Пре-
мьер-министр Великобритании Риши 
Сунак пообещал, что Лондон напра-
вит Киеву новый пакет, в который вой-
дут более 70 боевых и вспомогательных 
транспортных средств, тысячи снарядов 
для танков Challenger 2, а также £50 млн 
($65 млн) на ремонт повреждённой тех-
ники и строительство реабилитацион-
ного центра для военнослужащих ВСУ.

Продолжают поставки и американ-
цы. По данным The New York Times, Бе-
лый дом рассматривает возможность 
отправлять Украине дальнобойные 
ракеты ATACMS, способные поражать 
цель на расстоянии до 300 км. В первый 
день саммита НАТО о поставке Киеву 
ракет дальнего радиуса действия за-
явил президент Франции Эммануэль 
Макрон.

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова на этот счёт вы-
сказалась однозначно: Запад занимает-
ся спонсированием терроризма.

— Киевский режим не только нацио-
налистический и нацистский по своей 
сути. По форме выражения своих дей-
ствий — это террористический режим. 
И все, кто ему поставляет оружие, кто 
материально его спонсирует, а также 
идеологически поддерживает, долж-
ны понимать, чем они занимаются. Это 
поддержка террористического режи-
ма, — заявила Захарова «Известиям».

Как отметил в беседе с «Известиями» 
руководитель делегации РФ на перего-
ворах в Вене по вопросам военной без-
опасности и контроля над вооружени-
ями Константин Гаврилов, фактически 
идёт демилитаризация не только Укра-
ины, но и НАТО.

— Нет уже боеприпасов у блока, по-
смотрите на попытки поставлять Укра-
ине кассетные боеприпасы. Всё это 
объясняется опасениями Запада и на-
товцев, что контрнаступление так назы-
ваемой Украины проваливается и мож-
но ожидать наступления российской 
армии. По всей видимости, они это пре-
красно осознают, — заметил дипломат.

Кроме того, Запад постарался пока-
зать, что готов помогать Киеву и в даль-
нейшем. Для этого страны G7 согласо-
вали общие принципы долгосрочных 
гарантий безопасности Украине. Они 
включают в себя наращивание поста-
вок вооружений, в том числе современ-
ных видов оружия, ускорение обмена 
разведданными, расширение подготов-
ки ВСУ. Как говорится в итоговой декла-
рации, приоритетное внимание будет 
уделено противовоздушной обороне, 
бронетехнике, артиллерии и оружию 
дальнего радиуса действия. При этом 
«большая семёрка» пообещала оказы-
вать срочную военную помощь Украи-
не в случае нового конфликта с Росси-
ей в будущем. В декларации отдельно 
прописали, что страны G7 считают важ-
ным создать механизм для возмещения 
ущерба Киеву, а зарубежные россий-
ские активы останутся замороженны-
ми до выплаты Украине «компенсации».

Зеленский назвал гарантии безопас-
ности от G7 победой своей диплома-
тии и первым юридическим «докумен-
том-зонтиком» для Киева. В России же 
предупредили, что подобные гарантии 
чреваты эскалацией конфликта с Мо-
сквой. Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил: стра-
ны G7 тем самым фактически игнори-
руют международный принцип неде-
лимости безопасности.

Частный вопрос
Чем западные ЧВК занимаются на Украине

Валентин Логинов, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

ВСУ стали готовить к конфликту 
с Россией задолго до его начала — 

в 2014 году, признал во время саммита 
НАТО в Вильнюсе генсек альянса Йенс 
Столтенберг. Тренировками и обучени-
ем зачастую занимались иностранные 
ЧВК, которые по косвенным и прямым 
признакам и по сей день продолжают 
работать с Киевом. При этом государ-
ства готовы тратить огромные деньги 
на военных «частников» — по данным 
СМИ, только за последние 10 лет рынок 
услуг в этом секторе вырос со $100 млрд 
до $400, и в будущем, по прогнозам, 
он продолжит увеличиваться. Как ЧВК 
влияют на конфликт на Украине и поче-
му мир не может урегулировать эту сфе-
ру — в материале «Известий».

�� ПОДГОТОВИЛИСЬ ЗАРАНЕЕ

НАТО начало готовить ВСУ к будуще-
му конфликту с Россией ещё в 2014 году, 
признал генсек Североатлантическо-
го альянса Йенс Столтенберг во время 
саммита блока в Вильнюсе. В том, что 
третьи страны имеют собственные ин-
тересы на Украине, российские власти 
неоднократно говорили ещё до нача-
ла спецоперации. Однако коллектив-
ный Запад всё время отвергал подоб-
ные обвинения.

При этом такой подготовкой, как 
пишут зарубежные СМИ, часто зани-
мались сотрудники иностранных част-
ных военных компаний (ЧВК), скрытно 
действующих на территории Украины.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, в частно-
сти, американские ЧВК, среди которых 
Academi, Cubic, DynCorp и ряд других, 
осуществляют обширную программу 
подготовки иностранных наёмников-
«добровольцев». Они заключают кон-
тракт непосредственно с украинским 
минобороны, после чего отправляются 
в учебные лагеря, где с ними ведут ра-
боту сотрудники американских и бри-
танских ЧВК.

Кроме того, на территории Укра-
ины присутствуют контингенты 
от нескольких американских ЧВК. 
Формально непосредственно в боевых 
действиях они не участвуют, но высту-
пают в качестве советников для укра-
инских военных, а также отвечают 
за логистику и ремонт вооружения 
и военной техники.

Ещё в конце 2022 года офицер на-
родной милиции ЛНР Андрей Марочко 
говорил, что в конфликте на Украине 
участвует до 10 иностранных частных 
военных компаний, однако и эта циф-
ра может оказаться неточной.

В целом западные СМИ стараются 
не подсвечивать информацию о вовле-
чении в конфликт частных армий. Тем 
не менее некоторые сведения попада-
ют даже в ведущие мировые издания. 
Так, например, из открытых источни-
ков известно, что помимо французской 
ЧВК Byblos, которая занималась эваку-
ацией граждан Франции из зоны кон-
фликта на начальных этапах спецопе-
рации, на Украине засветились иные 
французские группы, деятельность 
которых выходила за рамки гумани-
тарной.

Среди таковых французских ЧВК — 
Chiron (есть сведения, что она уча-
ствовала в подготовке украинских 
спецподразделений) и Geos (имеет 
представительство на Украине, зани-
мается консалтингом и экономической 
разведкой, была задействована в тре-
нировочных программах ВСУ).

Американская ЧВК Cubic име-
ла представительство на Украи-
не ещё до начала СВО. ЧВК Forward 
Observations Group, как сообщается, 
участвовала в тренингах и имела тес-
ные контакты с украинским «Азовом» 
(признан в РФ террористической ор-
ганизацией и запрещён). ЧВК Sons of 
Liberty international признавала, что 
с марта 2022 года её сотрудники ока-
зывают консалтинговые услуги, а так-
же проводят боевую подготовку ВСУ.

�� С МУЗЫКОЙ

В декабре 2022  года издание The 
National писало со ссылкой на источ-
ники, что Mozart Group, занимающая-
ся военной подготовкой и состоящая 
из бывших бойцов спецназа, «прибав-
ляет серьёзное значение к способно-
сти Украины победить Россию».

Mozart Group создана в марте 
2022 года отставными полковниками 
корпуса морской пехоты ВС США Эндрю 
Милберном и Эндрю Бейном. Дата осно-
вания этой ЧВК указывает, что её сфор-
мировали специально под участие в кон-
фликте на Украине — об этом довольно 
прямо пишет швейцарская Blick.

Примечательно, что ещё в марте 
2022 года представитель Миноборо-
ны Игорь Конашенков заявлял о при-
бытии на Украину иностранных на-
ёмников и бойцов частных военных 
компаний.

Милберн говорил, что миссия соз-
даваемой группы носит «чисто гума-
нитарный характер» — бойцы Mozart 
Group должны были заниматься снаб-
жением и эвакуацией гражданских 
лиц. Однако есть сведения, что они 
готовили личный состав — от ведения 
боевых действий до обучения снайпер-
ской стрельбе. Об этом, в частности, 
писала как американская The New York 
Times, так и британская The Guardian.

Сами же бойцы ЧВК участвовать 
в боях не могут — таково ключевое 
требование для вступления в группу.

Всег о в  со с т а в е орг а н и з а-
ции, по данным The National, около 
30 инструкторов-«добровольцев», поч-

  

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

Вооружённые силы РФ завершают 
приём вооружения и военной тех-

ники от группы «Вагнер». Уже передано 
более 2 тыс. единиц техники, включая 
сотни танков, самоходных артиллерий-
ских орудий и РСЗО, а также две с поло-
виной тысячи тонн боеприпасов, сооб-
щили в Минобороны России 12 июля. 
В этот же день, по сообщениям источни-
ков «Известий», российским подразде-
лениям удалось закрепиться на окраине 
населённого пункта Торское на крас-
нолиманском направлении. Эксперты 
отмечают, что удачная наступательная 
операция на этом участке линии боево-
го соприкосновения поможет нашей ар-
мии выйти к Красному Лиману, Север-
ску, а затем и к Славянску.

�� СОТНИ ТАНКОВ И РСЗО

Российская армия завершает приём 
вооружения и военной техники от под-
разделений группы «Вагнер», сообщи-
ли в Минобороны РФ 12 июля.

— Среди переданной техники де-
сятки единиц ни разу не применялись 
в боевых условиях, — сообщил офи-
циальный представитель Миноборо-
ны РФ генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

Всего было передано более 2 тыс. 
единиц. В том числе сотни танков Т-90, 
Т-80, Т-72Б3, РСЗО «Град» и «Ураган», зе-
нитные комплексы «Панцирь», самоход-
ные артустановки «Гвоздика», «Акация», 
«Гиацинт» и миномёты «Тюльпан». Кро-
ме того, гаубицы и противотанковые 
орудия, миномёты, бронированные тя-
гачи, бронетранспортёры, автомобиль-
ная техника и стрелковое оружие.

Также было принято более 2,5 тыс. т 
различных боеприпасов и около 20 тыс. 
единиц стрелкового оружия.

Тяжёлая гусеничная техника сво-
зится на полевые базы колёсными тяга-
чами на тралах, чтобы не допустить по-
вреждения асфальтированных дорог.

Её доставляют в тыловые районы, 
где ремонтно-восстановительные под-
разделения проводят техобслужива-
ние и подготовку для её дальнейшего 
использования.

�� ТОРСКИЙ РУБЕЖ

По словам источников «Известий», зна-
комых с ситуацией в зоне проведения 
СВО, российские войска сумели закре-
питься в районе пригородов Торско-
го. Противник активно контратакует, 
но отбросить наши части он не смог.

По сообщению Минобороны РФ, 
в районе Торского в ДНР и Карамзи-
новки в ЛНР подразделения группи-
ровки войск «Центр» отбили две атаки 
противника силами до мотопехотного 
взвода каждая. Кроме того, нанесено 
поражение живой силе противника не-
далеко от Невского, Червоной Дибро-
вы и Кузьмино в ЛНР.

Выход к Торскому — это заявка 
на возврат Красного Лимана и рывок 
к Изюму, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Алексей Леонков.

— Кроме того, это бои на северном 
фланге украинской группировки, ко-
торая сосредоточена на выступе в рай-
оне города Северск, — отметил он. — 
Их удачное завершение позволит выйти 
к Славянску — важному городу на севе-
ре ДНР. Освободить Славянск ударом 
с севера у нас в прошлый раз не получи-
лось. Тем не менее продвижение на этом 
направлении позволит оттянуть укра-
инские силы, даст возможность для ма-
нёвра и создаст благоприятные условия 
для продвижения вперёд на других на-

правлениях. Атаки под Торским помо-
гут очистить лес в районе Кременной, 
выровнять линию боевого соприкосно-
вения и создать плацдарм для проведе-
ния более крупных операций.

�� БОЕВЫЕ БУДНИ

12 июля ВФУ продолжили попытки 
наступления на донецком, южнодо-
нецком и запорожском направлени-
ях, сообщили в российском военном 
ведомстве 12 июля.
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На территории Украины присутствуют контингенты нескольких американских ЧВК 
(на фото — боец Forward Observations Group)
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ти все они ранее состояли в спецназе 
США и Великобритании.

Позже основатель «Моцартов» 
признает: «Зачем мы обучаем людей? 
Не для того, чтобы защищать себя, 
а для того, чтобы убивать врага». А по-
том и вовсе конкретизировал — НАТО 
поставляет Украине летальное ору-
жие, чтобы «убивать русских». При 
этом он сам подчеркнул, что Mozart 
Group «строго придерживается ука-
заний НАТО».

В декабре 2022 года основатель сай-
та The Grayzone Макс Блюменталь вы-
ложил в Twitter видеофрагмент подка-
ста с участием Милберна, в котором он, 
будучи нетрезвым, говорит о том, что 
на Западе предпочитают «не замечать»: 
«Я не большой поклонник Украины, там 
коррумпированное правительство. [..] 
Большая их часть [военных ВСУ] пре-
ступлений не совершает. Но нельзя же 
убивать ребят со стороны противни-
ка, которые уже сдались. И там такого 
полно. Все зверства, что можно толь-
ко представить».

31 января 2023 года Милберн объ-
явил о прекращении работы Mozart 
Group, однако в том же посте добавил: 
«Но миссия продолжается». По сути, 
американская ЧВК сменила «выве-
ску» (по данным «Голоса Америки», вне-
сённого Минюстом РФ в реестр СМИ-
иноагентов, на Sonata) и продолжает 
работать на Украине.

�� «АКАДЕМИКИ»

На Украине также были замечены бой-
цы ЧВК Academi, ранее известной как 
Blackwater.

«Ребрендинг» произошёл после че-
реды скандалов. В 2006 году после ДТП 
в Багдаде с участием внедорожника 
Blackwater и машины армии США бой-
цы ЧВК разоружили американских во-
еннослужащих и заставили их лежать 
на земле под прицелом пистолетов. Из-
вестен и другой инцидент — один из на-
ёмников в нетрезвом состоянии застре-
лил охранника вице-президента Ирака.

Самым громким инцидентом ста-
ла перестрелка с применением пуле-
мётов и гранатомётов, которую бойцы 
Blackwater устроили на центральной 
площади Багдада в сентябре 2007 года — 
тогда погибли 17 мирных жителей, ра-
нения получили 18 человек. ЧВК после 
этого инцидента лишилась лицензии 
на осуществление своей деятельности, 
но всего на неделю.

В 2014  году четырёх боевиков 
Blackwater приговорили к реальным 
срокам — от 30 лет до пожизненно-
го. Но экс-президент Дональд Трамп 
в декабре 2020-го, на исходе своего 
президентского срока, помиловал 
всех четверых, что вызвало критику 
со стороны ООН: в организации та-
кой шаг назвали «оскорблением пра-
восудия».

Это лишь самые громкие престу-
пления, но были и другие инциденты, 
связанные с контрабандой оружия, 
пропажей автоматов со складов в Аф-
ганистане и т.д.

Сегодня Academi — одна из круп-
нейших компаний, имеющая филиа-
лы в Лондоне, Дубае, Лагосе и Вашинг-
тоне. У неё собственный вертолётный 
парк, тяжёлая военная техника и иное 
вооружение.

Ранее сообщалось, что более 90% сво-
ей прибыли Academi получает от пра-
вительственных заказов. Число со-
трудников точно неизвестно, однако 
оценивается более чем в 20 тыс. чело-
век, из которых 2,3 тыс. — профессио-
нальные наёмники, остальные нахо-
дятся в резерве.

По данным американского журнала 
Time, в 2020 году основатель Blackwater 
Эрик Принс планировал создать ЧВК 
на Украине, куда вошли бы бойцы ВСУ, 
воевавшие в Донбассе. Помешало 
планам Принса — одного из основных 
спонсоров Республиканской партии — 
поражение Дональда Трампа на прези-
дентских выборах того года.

�� ШПИОНАЖ ПО-БРИТАНСКИ

Заметное участие в украинском кон-
фликте принимает британская Prevail 
Partners. The Grayzone пишет, что ком-
пания использовала софт, созданный 
разведывательной фирмой Anomaly 
6, позволяющий незаконно следить 
за любым человеком в любой точке 
мира. Компания встраивала вредо-
носное обеспечение в приложения 
на смартфонах, через которые кра-
ла конфиденциальную информацию.

За гарантиями безнаказанности

Константин Косачёв

Зампред Совета Федерации 

С аммит организации, которая явля-
ется главной причиной всех проблем 

Европы (да и не только) минимум за по-
следние три десятилетия, был интересен 
не только тем, как страны НАТО собира-
ются выкручиваться из ситуации с Укра-
иной. Для этого в Вильнюсе детально об-
суждался главный вопрос: как принять, 
не принимая? Как обеспечить Киеву ощу-
щение, что он уже практически в альян-
се, но при этом избежать реального член-
ства Украины в нём, чтобы мотивировать 
украинцев и дальше умирать за НАТО вне 
НАТО?

Но интересно и то, как именно 
в альянсе видят будущее и возможную 
«работу над ошибками», приведши-
ми к нынешнему кризису. Предсказу-
емо оказалось — видят исключитель-
но в усугублении этих ошибок. То есть 
в продолжении расширения НАТО, 
в демонстративном отказе от прин-
ципа неделимости безопасности 
и от обеспечения своей безопасно-
сти не за счёт других. Роковую ошибку 
2008 года — обещание членства Украи-
не и Грузии в НАТО — повторили и за-
крепили и в этом году.

Зеленский накануне саммита от-
кровенно шантажировал западных 
лидеров угрозами своего неприез-
да, хотя пикантность ситуации была 
в том, что более осторожную позицию 
заняли как раз хозяева НАТО — амери-
канцы, по совместительству и главные 
спонсоры киевского режима. Поэто-
му, покусав руку дающего, украинский 
лидер в итоге, поджав хвост, всё равно 
поехал в Вильнюс собирать похлопы-
вания и обещания.

В принципе все сходились в од-
ном: принимать Украину в НАТО здесь 
и сейчас было бы равнозначно раз-
вязыванию третьей мировой вой-
ны. И хотя Киев вовсе не против тако-

го сценария, который для его лидеров 
безобиднее громкого суда над основ-
ными преступниками, но никто жиз-
нями святого «золотого миллиар-
да» ради амбиций Украины рисковать 
не собирался изначально.

Вопрос был в том, а что же тогда 
обещать, в каком объёме и в каких вре-
менных рамках? Здесь вариантов было 
много, а согласия мало. Однако в итоге 
получился самый нежелательный для 
Украины вариант: никакого автома-
тизма, никакой привязки к срокам, ни-
каких гарантий членства — всё только 
через согласие всех участников бло-
ка и через выполнение неких условий, 
которые даже не назвали. Фактиче-
ски Вильнюс вернул Украину к Бухаре-
сту, хотя, разумеется, заверений в под-
держке, обещаний поставок оружия, 
размахиваний флажками и перфор-
мансов было с избытком.

Впрочем, по-моему, даже до Зелен-
ского стало доходить, что чем больше 
пафоса и шоу в поддержку Украины за-
тевается на том или ином мероприя-
тии Запада, тем меньше дадут в сухом 
остатке. И всё равно он не скрывал сво-
его раздражения итоговыми форму-
лировками, чем, как пишут СМИ, при-
вёл в ярость американскую делегацию.

Генсек НАТО Столтенберг объяс-
нил чётко: сначала победите, а потом 
поговорим про членство. Если не будет 
Украины как государства, то о чём во-
обще речь?

В виде утешительного приза Укра-
ине разрешили не выполнять план 
действий для членства в НАТО, хотя 
необходимость получать согласие 
всех членов альянса, а также соблю-
дать какие-то непрописанные усло-
вия, которые можно будет придумы-
вать сколь угодно долго, эту уступку 
явно обесценивает. Наконец, по пово-
ду создания нового формата — Совета 
Украина — НАТО я бы на месте Зелен-
ского не очень воодушевлялся, учиты-
вая опыт функционирования такого 
Совета НАТО с Россией. Он создаёт-
ся исключительно для информирова-
ния Западом другой стороны об уже 
принятых им в одностороннем поряд-
ке решениях.

Собственно, именно это и ста-
ло ключевой причиной большинства 
кризисов в Европе и за её пределами. 
Брюссель категорически отказывал-
ся учитывать чьи-либо интересы, кро-
ме своих собственных. Критикуя дру-
гие страны за логику «сфер влияния», 
сам более 30 лет занимался исключи-
тельно расширением своей собствен-

ной. Так называемый оборонительный 
альянс с окончания холодной вой-
ны провёл немало силовых операций, 
ни одна из которых не имела оборони-
тельного характера. Североатлантиче-
ская организация применяла силу где 
угодно, кроме Северной Атлантики.

Вильнюсский итоговый документ 
не оставляет сомнений: украинский 
фронт не будет единственным для 
продолжения (пока) гибридной войны 
против России. Здесь упомянуты и Ар-
ктика, и космос, и киберпространство, 
а также Молдавия и Грузия — прямой 
намёк этим странам, чтобы не смели 
рассчитывать на мирное урегулиро-
вание своих проблем. В фокусе Иран, 
Ближний Восток и Африка, АТР, Сер-
бия. Разумеется, обозначили претен-
зии к Китаю, чьи амбиции, а также чьё 
партнёрство с Россией называют бро-
сающим вызов интересам, безопасно-
сти и ценностям НАТО.

Вообще двойные стандарты натов-
цев вызывают уже какое-то восхище-
ние своей незамутнённой откровен-
ностью: страны, которые с гордостью 
говорят нам о том, что Украина, как 
и другие государства Европы, вправе 
свободно выбирать партнёров и альян-
сы, в другом случае решительно про-
тестуют против взаимодействия дру-
гих стран друг с другом. В частности, 
именно в этом ключе в Вильнюсе за-
явили о сотрудничестве России с Бе-
лоруссией и Китаем. Так что отметим 
ещё один постулат порядка, основан-
ного на правилах: единственно вер-
ным является не принцип свободы 
выбора военных союзов, а принцип 
свободы выбора НАТО. Всё остальное 
противоречит «правилам» и подлежит 
противодействию.

И ещё один важный момент в кон-
тексте прошедшего саммита НАТО 
в Вильнюсе. И до встречи в верхах, 
и во время неё много говорилось про 
гарантии безопасности Украины. По-
нятно, что НАТО не хочет входить в ре-
жим пятой статьи Вашингтонского до-
говора, требующей всем вступаться 
за одного. Детально обсуждались раз-
личные варианты — набор двусторон-
них соглашений, вариант поддерж-
ки Соединёнными Штатами Израиля 
и другие.

Напомню, что в декабре 2021 года 
Россия вышла на США и НАТО имен-
но с предложением договориться о га-
рантиях безопасности. Если бы тог-
да лидеры Запада так же обстоятельно 
и предметно обсуждали эти предло-
жения, уверен, никакой СВО никог-

да бы не понадобилось. Но невозмож-
но обсуждать гарантии безопасности 
Украины, как и любого другого госу-
дарства, без гарантий безопасности 
для всех, и прежде всего для самой 
большой европейской страны, мно-
гократно становившейся объектом 
агрессии с Запада.

Проблема НАТО в том, что альянс, 
гарантируя защиту (но не безопасно-
сть!) своим членам, при этом высту-
пает гарантией опасности для России, 
коль скоро расширение не прекраща-
лось все эти годы вопреки протестам 
Москвы.

Аргумент о том, что страны боят-
ся Россию и потому не видят иного вы-
хода, как проситься в мощный альянс, 
на самом деле довольно зыбкий.

Служат ли гарантиями безопасно-
сти для Украины демилитаризация 
и денацификация, превращение в ней-
тральное государство? В этом режиме 
ей никогда бы не грозили утрата Кры-
ма и восстание в Донбассе. Но Украи-
не были нужны не гарантии безопас-
ности, а гарантии безнаказанности 

— за массовые нарушения прав чело-
века, подавление оппозиции, силовую 
дерусификацию.

Применительно к России есть 
в принципе практически железные 
гарантии безопасности для любого 
из её соседей: а) неприсоединение к ан-
тироссийским военным альянсам и б) 
отказ от силового нарушения прав рус-
ских. То есть нас необязательно лю-
бить, идти в ОДКБ или ЕАЭС, не нужно 
одобрять нашу политическую систему 
или ценности, не нужно заверять в веч-
ной дружбе, быть или не быть демокра-
тией. Достаточно просто не быть угро-
зой ни России, ни русским.

И вот оказалось, что именно это 
стало проблемой для некоторых со-
седей. Без конфликта с Россией 
их не возьмут на содержание в евроат-
лантические структуры. Даже их су-
веренитет по большому счёту нико-
му не нужен, в отличие от русофобии, 
от предложения себя Западу в каче-
стве новой арены для конфликта с Рос-
сией. Вот этот товар имеет своего по-
купателя на рынке.

Почему Дальний стал Далянем

Российско-китайские переговоры в Пекине прошли «очень успеш-
но», партнёрство между странами вышло на самый высокий уро-

вень за всю историю отношений. Об этом спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко заявила 12 июля на встрече с главой Собрания народных 
представителей провинции Ляонин Хао Пэном. 

  Российские парламентарии в завершение своего официально-
го визита в КНР после Пекина успели посетить ещё один город — Да-
лянь, провинция Ляонин. Заключительный день в Китае у предсе-
дателя Совфеда и членов делегации начался со встречи с главой 
Собрания народных представителей провинции Ляонин Хао Пэном. 
Стороны убедились во взаимном настрое на укрепление межпарла-
ментского сотрудничества, подчеркнув, что в этом состоит ключе-
вая заслуга лидеров РФ и Китая Владимира Путина и Си Цзиньпи-
на. Среди направлений развития — гуманитарная и инвестиционная 
сферы. Валентина Матвиенко напомнила, что в конце 2023 года 
страны планируют выйти на объём взаимной торговли на сумму бо-
лее $200 млрд. Большой вклад вносит и провинция Ляонин — объё-
мы внешней торговли с этим регионом превышают $5 млрд, подчер-
кнула она.

  Матвиенко подтвердила на встрече с главой собрания, что пе-
реговоры в Пекине, в том числе встреча с Си Цзиньпином, прош-
ли «очень успешно». На заседании межпарламентской ко-
миссии политики продемонстрировали взаимный настрой 
на углубление парламентского сотрудничества, отметила пред-
седатель. «Отношения всеобъемлющего партнёрства и страте-
гического взаимодействия вышли на самый высокий уровень 
за всю историю наших отношений», — заявила спикер верхней па-
латы.

  Важной темой Валентина Матвиенко назвала сотрудничество 
между субъектами РФ и провинциями Китая. В него вовлечено 
большинство регионов обеих стран. В частности, спикер палаты 
напомнила, что в этом году стороны будут отмечать десятилетие 
межрегионального объединения «Волга–Янцзы», которое охваты-
вает регионы Приволжского федерального округа и провинции 
Китая.

  Итоговым пунктом программы визита стало посещение Совет-
ского воинского мемориального кладбища. Оно появилось в Даля-
не в 1898 году. Здесь захоронены более 16,5 тыс. воинов Русской им-
ператорской армии и Российского императорского флота, а также 
советских военнослужащих. Последнее захоронение датируется 
1955 годом. Здесь Валентина Матвиенко возложила цветы к обели-
ску в память о советских воинах и мемориалу «Вечная слава геро-
ям».

  Далянь был официально основан Российской империей в конце 
XIX века на месте небольшой китайской рыбацкой деревни. Однако 
тогда он назывался городом Дальний, а в 1950-м был передан Совет-
ской армией Народному правительству КНР. Спикер Совфеда назва-
ла именно Далянь символом российско-китайских отношений и от-
метила уровень его благоустройства. «Я, как бывший губернатор, 
была особенно впечатлена, насколько город чистый, много зелени, 
художественного, цветочного оформления. Чувствуется, что здесь 
хороший настоящий хозяин», — заключила она.

Алёна Нефёдова, Далянь

 Новости

Секрет с фирмой

Мария Захарова

Официальный представитель МИД РФ

С удя по всему, все попытки Евро-
парламента пролить свет на кор-

рупцию в Брюсселе и махинации 
Урсулы фон дер Ляйен с вакцинами 
провалились. Собственно, основных 
вопросов было два:

1) Как так вышло, что абсолютно 
новая американская вакцина Pfizer 
от коронавируса была зарегистри-
рована и одобрена внутри ЕС в ре-
кордно короткие сроки?

2) О чём втайне от всех догова-
ривались глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен и глава Pfizer 
Альберт Бурла?

Сегодня эти две мутные реки 
сливаются в одно огромное и тём-
ное коррупционное море под на-
званием Европейская комиссия. 
Politico сообщает: единственный 
механизм, который мог рассказать 
общественности, на что и как были 
потрачены миллиарды евро во вре-
мя коронакризиса, закончился 
пшиком.

Всё, что известно, и то благо-
даря «утечкам на условиях пол-
ной конфиденциальности»: 30 
мая Пьер Дельсо, глава Евро-
пейского управления по обе-
спечению готовности к чрезвы-
чайным ситуациям в области 
здравоохранения и принятию мер 
по их ликвидации HERA (Health 
Emergency Preparedness and 
Response Authority), предоставил 
членам Европарламента подроб-
ную информацию об обновлени-
ях контракта ЕС на 2021 год на за-
купку вакцин Pfizer/BioNTech. У ЕС 
скопился колоссальный избыток 

вакцин, и HERA пыталось сокра-
тить условия контракта. Больше 
ничего.

Поражает атмосфера секрет-
ности: участникам не разреша-
лось делать заметки или прино-
сить свои мобильные телефоны 
в зал встречи с главой этой вро-
де бы открытой структуры. Орга-
низация мероприятия держалась 
в тайне даже от других законода-
телей из профильного комитета 
Европарламента. Наверное, было 
что скрывать от общественности, 
которую пичкали американской 
вакциной.

В итоге, как пишет Politico, всё 
стихло. Проект резолюции коми-
тета Европарламента получил-
ся беззубым: он всего лишь «сожа-
леет об отсутствии прозрачности 
в соглашениях о совместных за-
купках, заключённых комиссией 
с фармацевтическими компания-
ми», но сразу говорит, что это от-
сутствие прозрачности «оправ-
дывается соблюдением права 
на конфиденциальность».

И всё.
Вот и вся борьба с коррупцией.
Когда 

в следующий раз отец Ханте-
ра Байдена или кто-то из Ев-
рокомиссии или Совета ЕС бу-
дет что-то говорить о коррупции, 
будем скидывать им ссылку 
на их же заключение: отсутствие 
прозрачности оправдывается со-
блюдением права на конфиденци-
альность.

Деньги европейцам никто 
не вернёт. Как и наше доверие к за-
падным ценностям, которые пол-
ностью и безвозвратно ском-
прометированы. А избыточные 
вакцины, столь нужные Афри-
ке два года назад, будут лежать 
в рефрижераторах европейских 
больниц, пока не истечёт их срок 
годности.

Глава HERA может спать спо-
койно.

На первые два вопроса отве-
та никто не дождался, зато те-
перь мы понимаем, почему россий-
ские вакцины, например Sputnik, 
не были зарегистрированы. И уже 
этот вопрос надо адресовать Все-
мирной организации здравоохра-
нения.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ 

— На донецком направлении муже-
ственными и грамотными действиями 
подразделений Южной группировки 
войск, ударами авиации и огнём ар-
тиллерии за сутки успешно отраже-
ны 30 атак противника в районах на-
селённых пунктов Золотарёвка ЛНР, 
Спорное, Клещеевка, Андреевка, Соль, 
Северное, Весёлое, Водяное, Перво-
майское, Красногоровка и Петровское 
ДНР, — сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашенков.

Кроме того, нанесено огневое пора-
жение скоплениям живой силы и тех-
ники противника в двух районах за-
паднее Андреевки и Клещеевки в ДНР.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отразила 
атаку подразделений 35-й бригады мор-
ской пехоты ВФУ в направлении Старо-
майорского. Пресечена попытка развед-
ки боем противника в районе Угледара.

На запорожском направлении са-
моотверженными действиями россий-
ских войск отражены две атаки про-
тивника в районе населённого пункта 
Работино Запорожской области.

�� ИДУТ ВОЛНАМИ

На ореховском направлении ВФУ про-
должают предпринимать попытки 
прорвать нашу оборону. Корреспон-
дент «Известий» Александр Сафиулин 
стал свидетелем того, как наши бойцы 
отбивают атаки противника.

По его словам, ВФУ идут на наши 
позиции волнами и несут колоссаль-
ные потери. Часто бои не прекраща-
ются сутками.

— Выехали против нас три «Лео-
парда» и семь «Брэдли». Уехали сво-
им ходом один «Леопард» и один 
«Брэдли» — у остальных не получи-
лось, — вспоминает военнослужащий 
ВМФ РФ с позывным Боцман.

За подбитую немецкую и американ-
скую бронетехнику они уже получи-
ли награды.

Бойцы признаются, что гордятся 
тем, как идут по стопам своих предков: 
как и деды в 1943 году, бьют тяжёлую 
немецкую технику на родной земле.

�� СБИТ УКРАИНСКИЙ МИ-24

За последние сутки в зоне проведе-
ния специальной военной операции 
ВФУ потеряли не менее 715 человек 
и 43 единицы военной техники, вклю-
чая танки, гаубицы, САУ и бронеавто-
мобили, сообщили в Минобороны РФ 
12 июля.

На херсонском направлении штур-
мовые группы продолжали ведение 
разведывательно-поисковых дей-
ствий на островах в районе Антонов-
ского моста.

ВКС России в воздушном бою в рай-
оне Черевковки в ДНР сбили вертолёт 
Ми-24 воздушных сил Украины. Кро-
ме того, российские средства ПВО 
уничтожили четыре крылатые раке-
ты Storm Shadow и 15 украинских БПЛА.

В ДНР пресечена деятельность двух 
украинских диверсионно-разведыва-
тельных групп.

В Харьковской области поражён 
склад боеприпасов 1-й бригады спец-
назначения ВФУ. В Запорожской облас-
ти уничтожен склад боеприпасов 33-й 
механизированной бригады ВФУ.

В Одесской области уничтожены 
склады топлива для военной техники. 
Также в ДНР поражён командно-бата-
льонный наблюдательный пункт нацг-
вардии Украины.
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Вот же яд
Опасный для мозга планктон обнаружен в Уссурийском заливе — попадут ли 
токсичные микроводоросли в деликатесы

Андрей Коршунов

Учёные зафиксировали в море вбли-
зи Владивостока появление микро-

водорослей псевдоницший, которые 
выделяют вредный токсин — домоевую 
кислоту. В организм человека она может 
попасть через употребление в пищу мор-
ских деликатесов. Опасных концентра-
ций в российских водах не обнаружено, 
но тенденция к увеличению их плотно-
сти существует, это связано с повышени-
ем температуры океана. Эксперты счита-
ют, что в будущем токсичный планктон 
может оказать влияние на благополучие 
аквакультурных хозяйств и рекреацион-
ных предприятий.

Токсичные микроводоросли стали 
чаще встречаться в южной части рос-
сийских дальневосточных прибреж-
ных вод. К такому выводу пришли учё-
ные из Национального научного центра 
морской биологии им. А.В. Жирмунско-
го Дальневосточного отделения Россий-
ской академии наук (ННЦМБ ДВО РАН).

В течение пяти лет специалисты со-
вершали экспедиции в Уссурийском за-
ливе Японского моря недалеко от Вла-
дивостока, в ходе которых изучали 
диатомовые водоросли. Это одна из са-
мых распространённых групп фито-
планктона — одноклеточных организ-
мов, которые обладают способностью 

к фотосинтезу — процессу, при котором 
в клетках под действием энергии света 
образуется кислород. По разным дан-
ным, диатомеи производят от 20 до 50% 
этого газа на нашей планете и составля-
ют почти половину биологической мас-
сы Мирового океана.

При благоприятных условиях диа-
томовые водоросли стремительно де-
лятся и значительно увеличивают свою 
плотность. Такое явление называют 
цветением. В Уссурийском заливе это 
обычно происходит в октябре и ноябре.

В ходе исследований учёные сдела-
ли важное наблюдение: они зафиксиро-
вали появление в российской морской 
экономической зоне одноклеточ-
ных микроорганизмов псевдоницший 
(Pseudo-nitzschia) — особого рода диато-
мовых водорослей, некоторые их виды 
выделяют домоевую кислоту. Это ток-
сичное вещество, которое может воз-
действовать на нервные рецепторы 
живых организмов и вызывать невро-
логические расстройства. В организм 
человека оно может попасть через упо-
требление в пищу морских деликате-
сов — моллюсков и ракообразных. Опас-
ное вещество воздействует на нервную 
систему.

— В тяжёлых случаях происходят по-
теря кратковременной памяти и токси-
кологические повреждения головного 

мозга у людей. У морских млекопита-
ющих типичными симптомами отрав-
ления можно назвать судороги и тре-
мор, — рассказала «Известиям» научный 
сотрудник лаборатории морской микро-
биоты ННЦМБ ДВО РАН Инна Стоник.

 По её словам, в Уссурийском зали-
ве и в целом в заливе Петра Великого 
находится много пляжей, зон отдыха 
и аквакультурных хозяйств, в которых 
разводят и перерабатывают морские 
культуры. Появление токсичного фи-
топланктона может нести угрозу для 
этих объектов.

Пристальное изучение псевдониц-
ший в мире началось после того, как 
в 1987 году в Канаде произошло массо-
вое отравление людей мидиями, содер-
жащими домоевую кислоту. Всего по-
страдали более 100 человек, из которых 
трое умерли. Было установлено, что ми-
дии, как и многие другие морские ор-
ганизмы, накапливают нейротоксин 
и передают его далее по пищевой цепи. 
Так опасные вещества попадают в орга-
низм человека. В СМИ ядовитое веще-
ство за свои специфические свойства 
получило название «кислота зомби».

— В своей работе мы проанализирова-
ли состав и плотность этих микроорга-
низмов в Уссурийском заливе. В резуль-
тате были установлены так называемые 
цветения, вызванные массовым разви-
тием токсичного вида псевдоницшии 
мултистриата (P. multistriata). Они вы-
теснили другие и стали доминантным 
видом, — пояснила Инна Стоник.

По её словам, прежде этот вид был 
распространён в тепловодных районах 
Тихого океана у Азиатского побережья. 
Активность токсичных микроорганиз-
мов в более северных и холодных рос-
сийских водах может быть обусловлена 
наряду с другими факторами аномаль-
ным потеплением водных масс.

Лесные у грозы
Что стало причиной пожаров на Урале и Дальнем Востоке

Ксения Набаткина

Во второй половине дня 12 июля лес-
ные пожары в Свердловской об-

ласти перекинулись на село Шайду-
риха Невьянского городского округа, 
сообщили в МЧС России. По состоянию 
на 20.00 мск, от огня пострадали 40 до-
мов, эвакуированы около 60 человек, 
ограничено движение на автодороге 
Верхняя Пышма — Невьянск. Режим ЧС 
из-за лесных пожаров действует в вось-
ми регионах России, наиболее слож-
ная ситуация — в Якутии, Магаданской, 
Амурской областях и Хабаровском крае. 
Основной причиной распространения 
огня стали сухие грозы — когда осадков 
почти нет, а вот молнии и сильный ве-
тер есть, сообщили «Известиям» в Рос-
лесхозе. Это ещё не пик пожарного се-
зона, отмечают эксперты.

Количество российских регионов, 
где введён режим ЧС из-за лесных 
пожаров, увеличилось до восьми — 
12 июля к ним добавилась Башкирия. 
Также он действует на территории 
Магаданской области, Якутии, Кам-
чатского и Хабаровского краёв, Хан-
ты-Мансийского автономного округа, 
в ряде городских округов Свердлов-
ской области и в некоторых районах 
Амурской области.

Острая ситуация сложилась, в част-
ности, в Невьянском городском округе 
Свердловской области. Здесь во второй 
половине дня 12 июля пожар переки-
нулся на жилые дома в селе Шайду-
риха. По состоянию на 20.00 от огня 
пострадало 40 домов, следует из ин-
формации в Telegram-канале МЧС Рос-
сии. «Тушение пожара осложняет су-
хая и жаркая погода с порывами ветра 
до 27 м/с», — отметили в ведомстве. 

Власти сообщают, что из Шайдури-
хи и Невьянска эвакуированы около 
60 человек. На место дополнительно 

направлена аэромобильная группи-
ровка МЧС России из Екатеринбурга. 
«Более 140 человек и 46 единиц техни-
ки защищают жилые дома от огня, за-
действован вертолёт МЧС», — сообщи-
ли в ведомстве. Ограничено движение 
транспорта на автодороге Верхняя 
Пышма — Невьянск и в горящем селе.

Всего на данный момент в России, 
по данным Авиалесоохраны, действует 
191 лесной пожар в 20 регионах на пло-
щади свыше 220 тыс. га. С начала июля 
это учреждение более чем в полто-
ра раза — на 513 парашютистов и де-
сантников — увеличило группировку 
межрегиональных сил авиационной 
охраны лесов для тушения пожаров 
на Урале и Дальнем Востоке.

Больше всего лесных пожаров бу-
шует сейчас на удалённых и трудно-
доступных территориях Якутии, Ха-
баровского края, ХМАО, Амурской 
и Магаданской областей, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Рослес-
хоза.

— В этих субъектах сохраняется 
жаркая погода, сильный и порыви-
стый ветер. Основной причиной лес-
ных возгораний стали сухие грозы, — 
пояснили там.

Большинство пожаров в Якутии 
сейчас происходит в горах на высоте 
от 1,5 до 3 тыс. м, воды в окрестностях 
нет. Работать приходится в суровых 
условиях, рассказал журналистам ин-
структор десантно-пожарной группы 
Красноярского авиаотделения Авиале-
соохраны Анатолий Бурмакин.

— В Якутии сами по себе суровые 
природно-климатические, гидроло-
гические условия, рельеф местности, 
температура летом очень высокая: 
жарко, сухо, — пояснил он.

Чтобы повысить уровень координа-
ции работы по ликвидации лесных по-
жаров в Якутии, туда 12 июля вылетел 

замруководителя Рослесхоза Алексей 
Венглинский.

Ситуацию в Магаданской области 
и Якутии осложняет погода, рассказал 
«Известиям» глава прогностического 
центра «Метео» Александр Шувалов.

— Там ясно, солнечно, достаточно 
высокая температура, — отметил он.

По его словам, жара до воскресе-
нья, 16 июля, включительно ожидает-
ся и в Сибири — в Новосибирске, Том-
ске, Кемерово. Высокие температуры 
без осадков прогнозируются также 
в Хакасии и Туве, на юге Прибайкалья.

— Поэтому в эти дни нужно быть 
предельно осторожными, класс по-
жарной опасности наверняка при-
близится к очень высокому и чрезвы-
чайному, — предостерёг он. — Главный 
опасный элемент — отсутствие осад-
ков. Без осадков, как правило, даже при 
не очень высоких температурах идёт 
нарастание пожарной опасности.

Он также допустил, что увеличится 
пожароопасность в лесах севера евро-
пейской части страны.

Высокая, местами чрезвычайная 
пожарная опасность прогнозирует-
ся в ближайшие сутки в Мурманской, 
Ростовской, Волгоградской, Астра-
ханской областях, Калмыкии, следу-
ет из данных Гидрометцентра.

Всего площадь, пройденная огнём, 
по данным Рослесхоза, составляет 
сейчас 1,46 млн га. Однако она не рав-
на площади погибших деревьев, под-
черкнули эксперты.

Общество

Жир и здоров
Кому не помогут похудеть диета и спорт

Евгения Бородина

М ировая статистика свидетель-
ствует о том, что после похуде-

ния вес удерживают лишь 10% людей. 
Остальные постепенно возвращаются 
к прежним привычкам и снова набира-
ют лишние килограммы. Врачи сетуют 
на то, что у взрослого человека при-
вычки и образ жизни уже сформиро-
ваны: с возрастом что-то менять очень 
сложно. Что эффективнее — диета 
или спорт, можно ли сохранить строй-
ность и реально ли избежать операции 
по уменьшению желудка тем, кто давно 
перешагнул стокилограммовую отмет-
ку, — в материале «Известий».

�� ЦЕНТНЕР С ГЕКТАРА

Согласно данным мировых наблюде-
ний, на сегодняшний день число взрос-
лых людей, имеющих избыточный вес, 
превышает 2,6 млрд человек. Из них 
988 млн страдают ожирением, что со-
ставляет около 14% населения земно-
го шара. Несмотря на популяризацию 
активного образа жизни и правильного 
питания, темпы распространения за-
болевания неуклонно растут. Об этом 
«Известиям» рассказал кандидат ме-
дицинских наук, заведующий хирур-

гическим отделением ММЦ «Медси» 
на Мичуринском проспекте (Москва) 
Дмитрий Алаев.

Эксперт полагает, что при таком по-
ложении дел к 2030 году от ожирения 
будет страдать около 20% населения. 
Казалось бы, противостоять пробле-
ме не так уж сложно.

— Если мы возьмём рекомендации 
по лечению ожирения, то прежде все-
го речь идёт об изменении образа жиз-
ни. Необходимы коррекция рациона 
с учётом индивидуальных особенно-
стей человека и увеличение физиче-
ской нагрузки, насколько это позво-
ляют состояние здоровья и степень 
тренированности. Также учитывает-
ся потребность конкретного пациен-
та в нутриентах, — рассказывает врач-
диетолог клиники лечебного питания 
ФГБУН «ФИЦ питания и биотехноло-
гии» Татьяна Залетова.

Определить эти особенности спе-
циалистам помогает обязательное ба-
зовое обследование. Важный момент: 
врачи выясняют, нет ли у человека эн-
докринной или другой патологии.

— В рамках практики мы периоди-
чески выявляем у тех, кто желал бы 
похудеть, различные онкологиче-
ские заболевания эндокринных орга-
нов. Порой люди жалуются на набор 

веса, а на самом деле у них ситуация 
гораздо серьёзнее. Поэтому первич-
ной диагностикой должны заниматься 
учреждения широкого профиля и спе-
циалисты с медицинским образова-
нием, — продолжает Татьяна Залетова.

Врачи выясняют, что же первич-
но: эндокринные проблемы приводят 
к ожирению или лишний вес спро-
воцировал проблемы с эндокринной 
системой. Если не требуется медика-
ментозного лечения, то подбирается 
индивидуальная диета. С помощью 
специальной формулы врачи рассчи-
тывают потребность в энергии так, 
чтобы пациент не терял мышечную 
массу и не испытывал чувство голода. 
Рассчитать этот показатель помогает 
уникальный метод — непрямая калори-
метрия. В условиях стационара оцени-
ваются энергозатраты организма, что 
и позволяет понять, сколько энергии, 
жиров и углеводов нужно конкретному 
человеку, чтобы он не голодал, но при 
этом не ел лишнего.

�� ЧАСЫ КОРМЛЕНИЯ

Диетолог советует не забывать, что 
нельзя требовать от своего организма 
немедленного результата. И если путь 
к лишнему весу был длинным, то избав-

Сошли воды
Как Туапсе выживает после ночного потопа

Анастасия Платонова

В четырёх населённых пунктах Ту-
апсинского района Кубани вве-

дён режим ЧС, сообщил 12  июля 
оперштаб Краснодарского края. Но-
чью на город-курорт обрушились 
залповые ливни, потоками воды 
в сторону моря уносило автомоби-
ли и даже дома, передаёт корреспон-
дент «Известий». Без вести пропали 
четыре человека, их ищут спасатели. 
Но природное бедствие не слишком 
напугало туристов — отмены брони-
рований отдыха на Кубани единичны, 
сообщили туроператоры.

Стихия ударила по Туапсе в ночь 
на среду, 12 июля. За сутки выпало бо-
лее 280 миллиметров осадков — это 
три месячные нормы и эквивалентно 
280 литрам воды на квадратный метр. 
Подтоплены 11 населённых пунктов, 
сообщил губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев. В четырёх 
из них — Джубгском, Тенгинском, Но-
вомихайловском и Небугском поселе-
ниях — с утра ввели режим ЧС. Жите-
лей подтопленных посёлков, а также 
туристов из палаточных лагерей эва-
куировали в пункты временного раз-
мещения.

Всего в зоне ЧС подтоплено 
650 придомовых территорий, из них 
в 290 домовладений заходила вода, со-
общила пресс-служба администра-
ции Краснодарского края. В 39 много-
квартирных жилых домах затоплены 
подвалы, подъезды и первые этажи. 
Также пострадали два детсада, две 
школы и стадион.

В Тюменском поселении пропав-
шими без вести числятся четыре че-
ловека, сообщили в ГУ МЧС по Крас-

нодарскому краю. Это две женщины 
1999 и 2003 г.р., юноша 2007 г.р. и муж-
чина 1956 г.р.

— Снесло дом, людей из него мы, 
к сожалению, не нашли, — рассказал 
«Известиям» замначальника спаса-
тельной службы Туапсинского рай-
она Александр Крылов.

Одна из местных жительниц рас-
сказала, что её дом стоит в низине 
возле реки Казачки: его затопило, 
вещи смыло.

В посёлке Небуг 12 июля сотруд-
ники спасательных и коммунальных 
служб откачивали воду с улиц, пыта-
лись убрать брёвна, ветки и деревья, 
которые вырвало с корнем, передаёт 
корреспондент «Известий». Мощный 
ночной потоп унёс в сторону моря ав-
томобили и затопил дома.

Сейчас спасательная служба про-
веряет автомобили в руслах рек — нет 
ли в них людей. Жителям помогают 
расчистить от завалов их дома, осво-
бождают проезжие части.

Очевидцы наблюдали, как женщи-
на из этого поселения пыталась са-
мостоятельно расчистить забитую 
мусором ливневку. И успешно — на ка-
драх, распространяемых в соцсетях, 
видно, как благодаря усилиям жен-
щины вода начинает уходить с улицы 
в канализацию значительно быстрее. 
Это видео быстро стало вирусным, его 
героиню уже прозвали «повелитель-
ницей бури».

Двух туристок, Елену и Татьяну, не-
погода застала во время отдыха в го-
стевом доме.

— Нам повезло: наш дом на возвы-
шении, за крепкой оградой. Дождь на-
чался около полуночи, молния свер-
кала каждые две секунды. А через 

пару часов как хлынет! — рассказали 
женщины «Известиям». — Мы виде-
ли, как в реке под нами проплывали 
баки, туристические палатки. Было 
очень страшно.

Местные жители полагают, что 
обильные осадки принёс вчераш-
ний смерч, который сначала вобрал 
в себя воду из моря, а затем «разбил-
ся» о горы. 11 июля над Чёрным морем 
в Туапсе наблюдали сразу три смерча. 
Вихри находились примерно в 10 км 
от берега.

С четырёх утра 12 июля в Туапсин-
ском районе развёрнут оперативный 
штаб по ликвидации последствий ЧП, 
днём местные власти провели экс-
тренное совещание. На нём губер-
натор поручил в течение трёх суток 
организовать подворовые обходы, об-
следовать подтопленные дома для 
подсчёта нанесённого ущерба и вы-
плат компенсаций.

— Пострадавшие из-за подтопле-
ний социальные объекты в Туап-
синском районе надо восстановить 
до 1 сентября, — сказал он. — В под-
топленных населённых пунктах по-
вреждены инженерные сети. Энерго- 
и водоснабжение в домах, куда вода 
не заходила, необходимо восстано-
вить в ближайшие дни. Подтопленные 
домовладения — просушить. И только 
после этого восстанавливать работу 
всех коммуникаций.

Сейчас в районе обесточены де-
вять высоковольтных линий и транс-
форматорные подстанции, обеспечи-
вающие электричеством более 10 тыс. 
человек.

Врио регионального министра ТЭК 
и ЖКХ Вячеслав Шапошник заявил, 
что из-за отсутствия элек-
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Икону «Троица» передали в безвозмездное пользование  
Троице-Сергиевой лавре

И кону «Троица» Андрея Рублёва передали в безвоз-
мездное пользование Троице-Сергиевой лавре. В сре-

ду, 12 июля, в Санкт-Петербурге состоялась церемония ут-
верждения договора о передаче иконы Государственной 
Третьяковской галереей монастырю. Об этом сообщается 
на сайте Московского патриархата РПЦ.
Документ подписали патриарх Кирилл и министр культуры 
РФ Ольга Любимова.
«Историческое событие совершилось. [...] документ, который 
мы сегодня подписали, свидетельствует очевидным образом 
о том, что безвозвратно ушла в прошлое та страшная эпоха, 
когда под видом изъятия церковных ценностей изымались 

святыни земли Русской», — обратился к собравшимся патри-
арх после церемонии подписания.
Во Всероссийском художественном научно-реставрацион-
ном центре имени академика Грабаря рассказали «Известиям», 
что до 19 июля икона будет находиться в храме Христа Спаси-
теля. Там предположили, что по истечении периода «Троицу» 
могут отправить к ним на реставрацию. В центре уточнили, что 
в учреждении для иконы готово специальное помещение для 
хранения со стабильным климат-контролем.
Решение по восстановлению примет расширенный рестав-
рационный совет после оценки актуального состояния со-
хранности «Троицы».
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ление от лишних килограммов тем бо-
лее потребует временных затрат. Пе-
рестраивать свои пищевые привычки 
нужно мягко. Опять же — следует прой-
ти диспансеризацию и убедиться в от-
сутствии гормональных нарушений, 
которые могли вызвать либо спровоци-
ровать набор веса. Например, широко 
распространена инсулинорезистент-
ность, то есть состояние, при котором 
клетки теряют чувствительность к гор-
мону инсулину и не пропускают внутрь 

глюкозу. В результате организм не по-
лучает необходимого объёма энергии, 
уровень сахара в крови возрастает, а об-
мен веществ нарушается.

Эксперт подчёркивает: более моти-
вированы на успех люди, которые ху-
деют ради какой-то конкретной цели — 
красивого внешнего вида или перед 
операцией. Например, большой живот 
порой мешает «добраться» до желчно-
го пузыря. Если существенных проблем 
со здоровьем нет, то диетолог советует 

начинать с малого. Прежде всего пере-
смотреть свой рацион и проанализиро-
вать, что же мешает быть в форме. Хотя 
бы на протяжении недели людям име-
ет смысл записывать, что они едят: сра-
зу становится понятно, откуда лишние 
килограммы и что делать дальше. Обыч-
но на массе тела сказываются неучтён-
ные перекусы, снеки, еда на ходу и так 
далее. В первую очередь нужно изба-
виться от пищевого мусора и калорий-
ных напитков, подчёркивает эксперт. 
Так, если убрать из рациона соки, кофе 
и газировку, можно без особых усилий 
для лакомки сократить калорийность.

— Недавно к нам обратилась паци-
ентка с жалобами на снижение веса. 
Оказалось, что некоторое время назад 
она перестала класть сахар в чай. Де-
вушка больше ничего не меняла в сво-
ём питании, но за полгода похудела 
на 6 кг, — поделилась Татьяна Залетова.

�� ПОЧЕМУ ЛЮДИ ЗАЕДАЮТ 
СТРЕСС

Однако докопаться до причин лишнего 
веса бывает сложно. Порой речь идёт 
о нехимической зависимости. В этом 
случае человеку иногда требуется 
даже помощь нарколога. По словам 
диетолога, зависимость от еды связа-

на с генетической обусловленностью 
секреции дофамина, который имену-
ют гормоном удовольствия и радости.

— У таких людей имеется пробле-
ма в секреции дофамина, поэтому 
им требуется более сильная стимуля-
ция выработки этого вещества. И речь 
не только о еде. Они склонны к разным 
видам зависимости — социально при-
емлемой, как в случае с перееданием, 
или социально неприемлемой, когда 
у человека проявляется непреодоли-
мая тяга к алкоголю и наркотикам, — 
рассказывает эксперт. Иногда помочь 
правильному синтезу дофамина в со-
стоянии только лекарства, назначен-
ные профильным специалистом.

Когда причиной лишнего веса ста-
новятся разные виды депрессии или 
тревожное расстройство, человек фак-
тически заедает свой стресс. Тут тре-
буются консультация и сопровожде-
ние психотерапевта или психолога.

 

Разглядывать под «липой»
Что поможет избежать обмана в сделке с недвижимостью

Иван Петров

Почти 170 тыс. сделок с жильём было 
нотариально оформлено в первом 

квартале текущего года, также было за-
верено около 309 тыс. доверенностей 
на распоряжение недвижимостью, со-
общили в Федеральной нотариальной 
палате (ФНП). Однако нотариусы в сво-
ей работе нередко сталкиваются с по-
пытками обмана. Подробности — в ма-
териале «Известий».

�� ЧТО НАПИСАНО ПЕРОМ

Недобросовестные риелторы всё чаще 
используют в своих махинациях не-
законно полученные цифровые под-
писи. Однако в большинстве случаев 
они по-прежнему пользуются несовер-
шенством простой письменной формы 
оформления сделки с недвижимостью, 
говорят в ФНП. 

— Один из недавних примеров — 
банда чёрных риелторов, которая 
продавала недвижимость пропав-
шей москвички, — рассказали «Изве-
стиям» в ФНП. — Злоумышленников 
задержали благодаря нотариусу, ко-
торый при удостоверении сделки вы-
явил поддельные документы. Обычно, 
конечно, мошенники стараются избе-
гать походов в нотариальные конто-
ры, так как понимают, какой для них 
это риск. Однако бывает, что обраще-
ние к нотариусу — это обязательное 
требование по закону. Например, ког-
да отчуждается доля в квартире при 
сделках с несовершеннолетними или 
недееспособными. Нередко на визите 
к нотариусу всерьёз настаивают бди-
тельные покупатели. Как показыва-
ет практика, такая предусмотритель-
ность может уберечь их от больших 
проблем в будущем. Ведь квартиру, 
купленную у мошенников, могут за-
брать по суду. Вернутся ли при этом 
потраченные на неё деньги — неиз-
вестно.

Ежегодно в стране совершается 
около 37 млн сделок с недвижимостью, 
половина из них — с правом собствен-
ности, подчеркнули в ФНП. Вместе 
с тем около 90% таких договоров за-
ключается в простой письменной фор-
ме, то есть вне контроля государства. 

�� ЖУЛИКИ ПУГАЮТ ЖУЛИКАМИ

В июне стало известно о мошенниках, 
которые представились сотрудника-
ми правоохранительных органов и вы-
нудили 66-летнюю жительницу Перми 
продать квартиру, взять кредиты и от-
дать все деньги им.

— Напугали, что некие «нехорошие 
люди» ходят по городу с генеральной 
доверенностью на распоряжение её не-
движимостью, вот-вот её продадут, по-
этому нужно действовать на опереже-
ние, — рассказали в палате. Похожую 
схему аферисты провернули с пенсио-
нерами из Челябинска, Иркутска, Нов-
города, а также с 47-летней женщиной 
из Йошкар-Олы.

Таких последствий можно было бы 
избежать, если бы потерпевшие обра-
тились к нотариусу для удостоверения 
сделки купли-продажи, говорят в ФНП.

— Там они узнали бы, что до-
веренность на распоряжение не-
движимостью может быть толь-
ко нотариальной,  — объяснили 
в организации. — Если человек выда-
вал кому-то такой документ, его всегда 
можно найти в базе данных нотариата 
и отменить. В единой информацион-
ной системе (ЕИС) нотариата фиксиру-
ются сведения обо всех совершённых 
нотариальных действиях и, в частно-

сти, обо всех удостоверенных дове-
ренностях. Если же такой документ 
не выдавался, значит, мошенники за-
пугивают либо мифической доверен-
ностью, которой не существует, либо 
«нарисованной», которая не имеет юри-
дической силы.

В ФНП пояснили, что задача нотари-
уса — убедиться, что стороны осозна-
ют последствия своих действий и са-
мой сделки.

— При подозрении, что продавец 
или покупатель введены в заблужде-
ние, нотариус отказывает в соверше-
нии нотариального действия. Если за-
подозрит преступление, обращается 
к представителям правоохранитель-
ных органов.

�� РОЛИ ИСПОЛНЯЛИ

Также нотариусы сталкиваются с си-
туациями, когда мошенники продают 
недвижимость, пользуясь поддельны-
ми документами, удостоверяющими 
личность.

— Иногда с поддельными паспорта-
ми аферисты приходят и к нотариусу, 
но здесь их чаще всего ждёт фиаско. 
Обязательная часть работы нотари-
уса — тщательная проверка всех до-
кументов и сведений через прямые 
запросы в различные ведомства и ор-
ганизации, включая МВД. Если есть 
основания полагать, что заявитель 
предъявил поддельный паспорт, но-
тариус незамедлительно обращается 
в правоохранительные органы.

Случается, что мошенников с липо-
выми документами арестовывают пря-
мо в нотариальной конторе. Но даже 
если им удаётся скрыться, мошенни-
чество оказывается пресечено, а граж-
дане сохраняют свои деньги и жильё.

Нотариус может помочь предотвра-
тить тяжкие последствия даже в тех 
случаях, когда злоумышленники ис-
пользуют настоящие паспорта дру-
гих людей.

— Например, преступники под-
бирают людей, похожих на «ориги-
нал», — рассказывают в ФНП. — Бы-
вают и курьёзные случаи. К одному 
из нотариусов пришёл человек, внеш-
ность и возраст которого разительно 
не соответствовали данным человека, 
чей паспорт он предъявил. На вопрос, 
есть ли у мужчины другой документ, 
подтверждающий личность, он сооб-
щил, что паспорт действительно при-
надлежит не ему. Якобы это документ 
брата, который планирует совершить 
сделку у нотариуса и сейчас подойдёт. 
А сам он хотел начать процедуру, что-
бы сэкономить всем время. После это-
го «брат» вышел на минутку и больше 
не вернулся.

�� КАК ПРОВЕРИТЬ 
ДОВЕРЕННОСТЬ

Ещё один инструмент мошенников, 
с которым сталкиваются нотариусы, — 
просроченные или фальшивые дове-
ренности. В ФНП обращают внимание, 
что любой гражданин может самостоя-
тельно проверить доверенность по ре-
естровому номеру через бесплатный 
круглосуточный сервис нотариата. 
Но иногда подделку в силах отличить 
только специалист.

Общество

«Снегирь» (16+)
Режиссёр: Борис Хлебников. В ролях: Александр 
Робак, Тимофей Трибунцев, Евгений Сытый.
На рыболовецкое судно «Снегирь» из мореходки 
отправляются на практику двое восемнадцатилет-
них салаг — Максим и Никита. Первый горит мо-
рем, а второй — не нашёл парень себя: не получи-
лось поступить на физмат, потому пришлось пойти 
в колледж. Независимо от причин и Макса, и Ни-
киту экипаж сейнера особо не принимает: опять 
прислали этих «асисяев», которых придётся учить 
суровому морскому делу. Здесь мужики тралят 
рыбу, травят байки и пытаются заработать — они 
команда. Законы мужского коллектива незыбле-
мы и проверены годами. Конфликт в команде на-
растает, а между тем в море идёт десятибалльный 
шторм, но это не самое страшное, что ждёт эки-
паж «Снегиря».

С 13 июля в онлайн-кинотеатре KION

«Михаил Горшенёв. Легенда о Короле 
и Шуте» (18+_
Режиссёр: Дарья Иванкова. В ролях: Андрей Кня-
зев, Алексей Горшенёв, Татьяна Горшенёва.
Вторая и заключительная часть документально-
го фильма «Михаил Горшенёв. Легенда о Короле и 
Шуте» выйдет в особенную дату — 19 июля испол-
нится десять лет с момента смерти Горшенёва. Во 
второй части авторы фильма расскажут историю о 
том, какую цену человек платит за служение своей 
идее, творчеству, убеждениям, идеалам, и в какой 
момент созданный образ становится больше само-
го человека. О саморазрушении и непримиримо-
сти по отношению к тем, кто с тобой не согласен.

19 июля онлайн-кинотеатр Okko

«Легенда о любви» (12+)
Хореограф-постановщик: Юрий Григорович. В ро-
лях: Алёна Ковалёва, Егор Геращенко, Анна Нику-
лина.
Впервые спектакль Юрия Григоровича был пока-
зан 23 марта 1961 года в Ленинградском театре 
оперы и балета им. С.М. Кирова (ныне Мариин-
ский). Либретто по мотивам собственной однои-
мённой пьесы сочинил драматург Назым Хикмет, 
музыку — композитор Ариф Меликов. Декорации 
и костюмы создал Симон Вирсаладзе. «Легенда о 
любви» закрепила его творческий союз с Григоро-
вичем, начало которому было положено работой 
над «Каменным цветком».

18–21 июля, 19.00 Большой театр, Историческая сцена

«Маяковский» (16+)
Режиссёр: Алексей Франдетти. В ролях: Анна Зай-
кова, Зинаида Дианова, Александр Горелов.
Муздрама, предпремьерные показы которой театр 
решил представить в юбилейную дату. 19 июля — 
130 лет со дня рождения Владимира Маяковско-
го. В основу спектакля легла пьеса Ника Симоно-
ва. Музыку написали рэпер Баста и его команда 
Gazgolder. Сюжет, в котором исторический кон-
текст времени и сложный любовный треуголь-
ник — Маяковский, Лиля и Осип Брики — приве-
ли к трагической развязке, будет разворачиваться 
стремительно. «Хореография поэзии» Маяковско-
го, его невероятные конструкции рифм лягут в ос-
нову нового сценического языка и жанра — муз-
драмы.

9 июля, 19.00  «Ленком Марка Захарова»

«Миры Тарковского» (12+)
РОСИЗО подведёт итоги Второго Всероссийско-
го конкурса видео-арта «Миры Тарковского». Про-
фессиональное жюри огласит имена победителей, 
которые получат памятные призы от партнёров 
конкурса и представят вниманию публики свои 
работы. В финал вышли 66 участников, среди ко-
торых жюри выбрало пять лучших. Награды вру-
чат в номинациях «Любовь», «Детство», «Носталь-
гия», «Космос», «Пейзаж».
Среди членов жюри — директор департамента ки-
нематографии и цифрового развития Минкульту-
ры Дмитрий Давиденко, генеральный директор 
«Москино» Наталья Мокрицкая, генеральный ди-
ректор РОСИЗО Ольга Галактионова, художник-
мультимедиа Константин Худяков.

13 июля, 19.00 РОСИЗО, Летний кинотеатр

Представление «Чебурашка. Твой билет 
в детство» (0+)
Презентация одного из самых ожидаемых музы-
кально-цирковых шоу «Чебурашка. Твой билет 
в детство», созданного по мотивам самого кас-
сового фильма российского кинопроката. Пре-
мьера шоу состоится 27 июля в концертном зале 
«Москва» в «Острове Мечты». А пока основатель 
и солист группы «Руки вверх!», музыкальный про-
дюсер проекта Сергей Жуков расскажет подпис-
чикам «Яндекс Плюса» о том, что его вдохнови-
ло на написание композиций для семейного шоу 
о маленьком пушистом герое. Вместе с Чебураш-
кой он исполнит песни, которые имеют все шансы 
стать народными хитами. В завершение програм-
мы гостей ждёт фотосессия с Чебурашкой и бу-
мажная дискотека.

13 июля, 15.00 Парк Горького, Плюс Дача

«Дачное Царицыно» (0+)
«Царицыно» приглашает на летний фестиваль 
под открытым небом. С 10.00 до 21.00 будет зву-
чать музыка. В программе — вечер поэзии Бори-
са Рыжего и Саши Чёрного, иммерсивная коме-
дия про нелюбовь к чтению, спектакль о русской 
богеме 1920-х годов, блюз-рок с шаманским буб-
ном, музыка Жоржа Бизе и Эдварда Грига, сыгран-
ная на саксофоне, и творческие лаборатории для 
всех, кто любит мастерить что-то руками. Фести-
валь откроется концертом Халиды Абуевой и ор-
кестра балканской музыки Exilados, а на закры-
тии — в воскресенье, 23 июля, — выступит Сергей 
Мазаев.

С 14 по 23 июля музей-заповедник «Царицыно»,  
 Зелёный партер у Черногрязских ворот (вход № 11)
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троэнергии в ряде населённых пун-
ктов отключили водоснабжение.

— Ждём, когда большая вода уйдёт — 
работает откачивающая техника. Для 
восстановления есть всё необходи-
мое, — сказал он.

Жителей подтопленных террито-
рий предупреждают о необходимости 
кипятить воду, которую они берут из-
под крана. Сейчас в Туапсинский рай-
он направлено 80 тонн питьевой воды. 
Пятилитровые бутыли жители могут 
получить в пунктах раздачи и во вре-
мя подворовых обходов.

«Известия» направили в админи-
страцию Краснодарского края запрос 
о том, помогут ли власти региона вы-
платами тем жителям, которые лиши-
лись крова.

— Федеральным законом предус-
мотрена возможность утверждать 
в каждом субъекте свою програм-
му возмещения ущерба от ЧС и вы-
делять средства из местного бюджета 
на добровольное страхование жилья 
от таких ситуаций, — заметил в бесе-
де с «Известиями» юрист Алексей Гав-
ришев. — Но в целом это только право 
региона, а не его обязанность.

Согласно ст. 210 ГК РФ, бремя со-
держания имущества несёт собствен-
ник, а следовательно, и все риски его 
повреждения, напомнил он.

Непогода на Черноморском побе-
режье не сильно напугала туристов. 
Есть лишь единичные отказы от бро-
нирований, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе туроператора Anex 
Tour.

— Но в целом всё штатно, посколь-
ку основные продажи сейчас идут 
на август и сентябрь. Спецпредло-
жений и скидок от отелей в связи 
с плохой погодой мы не видим, — со-
общили там.

В Туапсинском районе запрети-
ли купаться в море до 19 июля, что-
бы не допустить ухудшения санитар-
но-эпидемиологической обстановки 
после залповых ливней.

Шт о р м о в о е п р е д у п р е ж д е -
ние в Сочи продлено как мини-
мум до конца дня 12 июля, сооб-
щили в администрации города. 
На курорте сохраняется риск вы-
хода рек из берегов, возможны ве-
тер, смерчи и оползни. Купание за-
прещено.

Стихия добралась и до Черномор-
ского побережья Турции: в некото-
рых городах жители снимают на теле-
фоны обильные потопы. Из-за ливней 
обрушилась часть трассы Орду — Си-
вас.

А вот в Крыму погода пока благо-
склонна.

— У нас жара, всё отлично! Быва-
ет, что море штормит, это нормально. 
Ничего похожего на ситуацию в Сочи 
и Туапсе у нас сейчас нет, — расска-
зала «Известиям» жительница Сева-
стополя Екатерина.

В туристическом сервисе «Сле-
тать.ру», в свою очередь, сообщили, 
что спрос на туры на российский юг 
«стабильный». За последнюю неде-
лю продажи даже выросли на 3%.
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Таможенный спор
A Например, норма коснётся 

продавцов из Китая, кото-
рые сейчас поставляют в РФ технику 
или электронику. В Wildberries предпо-
лагают, что «эта инициатива может не-
гативно отразиться на взаимной тор-
говле между странами».

Отсутствие НДС на иностранные 
товары, которые ввозят в РФ для лич-
ных нужд граждан, стимулирует спрос: 
для россиян продукция дешевле на 20%. 
Также трансграничная торговля проти-
водействует санкционному давлению, 
насыщая рынок товарами потребитель-
ского спроса. При взимании НДС товар 
подорожает, и люди будут вынуждены 
покупать его с наценкой в 20% либо от-
казаться от него. Поэтому Wildberries 
просит Минэкономразвития не допу-
стить введения такой нормы. В компа-
нии не уточнили, какая доля продавцов 
приходится на зарубежных.

В пресс-службе Wildberries «Извес-
тиям» отметили, что на маркетплейсе 
нет торговцев, которые не уплачива-
ют налоги.

— Большая часть продавцов нашей 
онлайн-платформы — представители 
российского бизнеса, они оплачивают 
налоги в бюджет РФ, а предпринима-
тели из стран ЕАЭС — в бюджеты своих 
стран, — пояснили там.

«Известия» направили запрос Мин-
экономразвития, там издание перена-
правили в Минфин. В этом ведомстве 
на вопросы не ответили.

По прогнозам Ozon, инициатива со-
кратит рынок трансграничной торгов-
ли в несколько раз. В первую очередь 
это скажется на потребителях со сред-

ним и низким уровнем дохода, сказали 
«Известиям» в компании.

— Введение дополнительного нало-
га приведёт к росту цен на любые това-
ры, приобретаемые для личных нужд 
из-за рубежа, на 20%. Россиянам при-
дётся отказаться от покупки продукции, 
к которой они привыкли, либо приобре-
тать её на сером рынке, — добавили в ор-
ганизации. — С рынка пропадёт часть 
популярных в РФ товаров, которые 
не имеют релевантных отечественных 
аналогов или крупных дистрибьюторов 
в стране. Более дешёвые предложения 
продавцов из других стран, например 
из Китая, стимулируют рынок к здоро-
вой ценовой конкуренции.

По итогам первого квартала на пло-
щадке представлены товары около 
30 тыс. иностранных продавцов — из Ка-
захстана, Белоруссии, Китая, Турции. 
Это около 12% от всех торговцев на Ozon.

— Введение нормы негативно скажет-
ся на развитии трансграничной тор-
говли, насыщении российского рынка 
и доступности товаров для покупате-
лей, — согласны с коллегами в «Яндекс 
Маркете».

Иностранных и отечественных 
продавцов следует уравнять в услови-
ях, сказал «Известиям» представитель 
российской компании. Все экспортё-
ры в мире не платят НДС, когда вывоз-
ят свой товар из страны. При этом, ког-
да иностранные продавцы поставляют 
товары в РФ, они не платят НДС, а ког-
да российский бизнес поставляет про-
дукцию в Китай, то он оплачивает сбор.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) Артём Со-

колов сказал, что организация сейчас 
находится на этапе выработки позиции 
по данному вопросу.

В настоящее время российские про-
давцы и производители находятся в не-
равных условиях с зарубежными, чьи 
товары продаются на маркетплейсах: 
из-за разницы в налоговой нагрузке 
иностранная продукция может пред-
лагаться по более привлекательной 
цене, сказал «Известиям» глава «Об-
щественной потребительской иници-
ативы» Олег Павлов.

— Поэтому с точки зрения выравнива-
ния конкурентных условий и поддерж-
ки отечественного бизнеса, прежде 
всего производителей, это, безуслов-
но, правильный шаг, — считает он. — Что 
касается потребителей, то у них в лю-

бом случае сохранится возможность 
приобретать товары за рубежом с по-
мощью многочисленных специализиро-
ванных сервисов без уплаты НДС.

Обычно такие инициативы подни-
мают стоимость товаров для конеч-
ного потребителя, но незначительно, 
сказал «Известиям» вице-президент 
Российского подразделения Между-
народного комитета защиты прав че-
ловека Иван Мельников. Для потре-
бителя важно, чтобы это не коснулось 
тех покупок, которые граждане дела-
ют на сумму ниже порога, который НДС 
не облагается. Например, в РФ такие по-
купки можно совершать до €1 тыс. Если 
говорить об НДС на импорт для юри-
дических лиц, то в большинстве стран 
ЕАЭС уже есть такая ставка — 20%.

Бедности порог
A Расчёты регулятора показы-

вают, что субсидирования 
ставок за счёт государства не потре-
буется. В качестве стимула для банков 
ЦБ видит возможность кредитных ор-
ганизаций привлечь новых клиентов, 
которые потенциально могут «пере-
расти» социальный вклад и стать вла-
дельцами обычных депозитов.

— Депозиты для граждан с невысо-
ким доходом — нужная и своевремен-
ная инициатива, которая будет сти-
мулировать у них накопительную 
и защитную модель поведения, — за-
явил директор розничной дистрибу-
ции Почта банка Антон Анищенко.

Однако потенциал рынка таких про-
дуктов невелик в общих привлечени-
ях кредитных организаций, отметила 
директор розничных продуктов банка 
«Дом.РФ» Дарья Морозова. Соцвклады 
повлекут дополнительные издержки 
для финансовых организаций на IT-
доработку и сопровождение.

— Условия уже действующих про-
грамм (льготной ипотеки, кредитов 
для малого бизнеса) отдельно регу-
лируются со стороны государствен-
ных органов. Они отработаны, дока-
зали свою эффективность, и у банков 
есть выбор — пользоваться ими или 
нет. В рамках законопроекта о соци-
альных вкладах и счетах предлагает-
ся отказаться от этой логики и возло-
жить обязанность по оказанию услуг 
по нерыночным условиям на все кре-
дитные организации без каких-либо 
преференций за оказание таких ус-
луг, — подчеркнул лидер трайба «Сбе-
режения и инвестиции» банка «Откры-
тие» Александр Бородкин.

Впрочем, по его словам, затраты 
на выплаты по повышенным процен-
там окажутся незначительными.

— Издержки будут наиболее чув-
ствительны для малых банков. Для 
них любая дополнительная функция — 
это очень серьёзное финансовое бре-
мя. На мой взгляд, малые кредитные 
организации вообще задействовать 
в этом проекте нецелесообразно, — 
объяснил эксперт.

Сегодня сбережения имеют лишь 
40% россиян, тогда как у большин-
ства нет никакой подушки безопас-
ности, отметил основатель Anderida 

Financial Group Алексей Тараповский. 
Тем не менее у социального вклада есть 
ряд ограничений, поэтому на суще-
ственные ежемесячные выплаты едва 
ли можно рассчитывать. Если сумма 
депозита составляет 50 тыс. рублей, 
за год он принесёт своему владельцу 
лишь около 4 тыс., подсчитал эксперт.

Соцвклады и соцсчета не окажут 
существенного влияния на финансо-
вое поведение малоимущих граждан, 
уверен эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Евгений Миро-
нюк. Тем не менее из-за них может про-
изойти переток части средств физлиц 
между финансовыми организациями.

Компромисс между государством 
и рынком касательно социальных сче-
тов и вкладов возможен, уверен Ан-
дрей Емелин из НСФР. По его словам, 
для этого необходимо сделать уча-
стие в программе правом, а не обязан-
ностью банков, чтобы они могли сами 
определить, присоединяться к ней или 
нет. При этом те, кто согласится на за-
пуск подобных продуктов, должны по-
лучить от государства определённые 
льготы, послабления по резервирова-
нию или иную поддержку.

Мария Строителева,  
Милана Гаджиева

Сотни муниципальных спортобъек-
тов могут передать в управление 

бизнесу. Минспорт поддержал такую 
инициативу Национального фитнес-
сообщества, сообщили «Известиям» 
в ведомстве. Реализовать её следует 
в формате государственно-частного 
партнёрства или концессии. При этом 
ученикам спортшкол нужно позволить 
часть времени пользоваться комплек-
сами бесплатно. Представители бизне-
са считают, что частное администри-
рование позволит сократить расходы 
местных бюджетов на содержание 
инфраструктуры, а также повысить 
её привлекательность для населения.

Объекты физкультурно-оздорови-
тельной отрасли предложили передать 
под управление бизнеса. Такая иници-
атива содержится в письме Националь-
ного фитнес-сообщества (объединяет 
2,3 тыс. фитнес-клубов из 82 регио-
нов РФ) и Координационного совета 
по развитию государственно-частного 
партнёрства (сформирован с участием 
представителей Минспорта) премьер-
министру РФ Михаилу Мишустину. До-
кумент есть у «Известий».

В нём отмечается, что расходы 
местных бюджетов на эксплуатацию 
спортивной инфраструктуры (напри-
мер, физкультурно-оздоровительных 
комплексов) сейчас составляют поряд-
ка 60 млрд рублей в год.

По предлагаемой концепции госу-
дарство может брать на себя часть за-
трат как на содержание объекта, так 
и на прямой возврат инвестиций. А вза-
мен получать часы рабочего времени 
комплекса в целом или отдельных со-
ставляющих — ледовой арены, бассейна, 
тренажёрного зала, которые использу-

ет для предоставления ученикам спор-
тивных школ на безвозмездной или ча-
стично безвозмездной основе.

Национальное фитнес-сообще-
ство предлагает внедрить экспери-
мент в 10 пилотных регионах, начав 
с 10 объектов. По мнению представи-
телей объединения, это позволит со-
кратить бюджетные расходы, а также 
приблизить достижение целевых по-
казателей по вовлечению населения 
в физкультуру и спорт. В дальнейшем 
практику можно распространить на не-
сколько сотен объектов по всей стране.

Также в письме отмечается, что 
Минспорт уже давно занимает по-
зицию популяризатора механизма 
частно-государственного партнёр-
ства и субсидирует отдельные регио-
ны через федеральный проект «Бизнес-
спринт» (выдача льготных кредитов 
под 4% для строительства, модерни-
зации или приобретения в собствен-
ность объектов спортивной инфра-
структуры).

В правительстве «Известиям» под-
твердили получение письма. А в Мин-
спорте сообщили, что поддерживают 
инициативу при условии заключения 
соглашений в рамках государствен-
но-частного партнёрства (ГЧП) или 

концессий (когда объект передаётся 
в собственность частнику на взаимо-
выгодных условиях).

Там добавили, что по каждому объ-
екту нужно предусмотреть перечень 
мероприятий, направленных на реа-
лизацию Стратегии развития физиче-
ской культуры и спорта до 2030 года, 
а также на достижение целевых по-
казателей по вовлечению населения 
в физкультуру.

— При организации деятельности 
на переданных спортивных объектах 
необходимо обеспечить требуемый 
уровень доступности для незащищён-
ных и малоимущих категорий граж-
дан, — отметили в Минспорте.

В ведомстве добавили: организа-
ции, которым переданы спортивные 
объекты, должны быть включены 
в специальный перечень Минспорта, 
чтобы их клиенты могли оформить на-
логовый вычет на физкультурно-оздо-
ровительные услуги.

«Известия» направили запросы 
в крупные спортивные школы олим-
пийского резерва, школы по плаванию 
и лёгкой атлетики.

Такой эксперимент назрел очень 
давно, отметила президент Нацио-
нального фитнес-сообщества Елена 
Силина.

— Мы видим, насколько низкоэф-
фективно задействованы те или иные 
площади ФОКов в регионах, насколь-
ко минимален пул оказываемых услуг, 
временами отсылающих к 1990-м го-
дам. Объединение с фитнес-отраслью, 
где управленцы накопили 30-летний 
опыт и готовы к тому, чтобы адапти-
ровать бизнес-модели под текущий 
запрос потребителя, откроет новые 
горизонты: повысит загрузку, дивер-
сифицирует бизнес-процессы и позво-
лит извлекать прибыль, — заявила она.

Коммерческие организации боль-
ше заточены на прибыль, а государ-
ственные учреждения — на отчётность, 
сказал учредитель и генеральный ди-
ректор сети фитнес-клубов «Спортив» 
Виктор Никитин.

Идея состоит в том, чтобы предпри-
ниматель, придя в государственную 
организацию, имел возможность за-
ниматься управлением, пояснил он. 
Причём власти вообще не будут вкла-
дывать деньги в объект, но в самом на-
чале потратят полученные из бюджета 
ассигнования на ремонтно-строи-
тельные работы — чтобы адаптиро-
вать ФОК к оптимальным условиям 
для занятий.

— Прибыль может распределять-
ся по договору между сторонами. 
По истечении пяти лет управленец 
либо продолжит деятельность, прод-
лив договор, либо передаст объекты 
обратно, — подытожил Виктор Ники-
тин.

Инвестирование совместно с госу-
дарством в спортивную инфраструк-
туру имеет свои особенности, при-
знал председатель совета директоров 
«Транспроект Групп» Виталий Мак-
симов. Необходимо совместно найти 
формат экономического функциони-
рования объекта, чтобы он решал две 
задачи — коммерческую и социаль-
ную, заявил эксперт.

В апреле СМИ писали, что Нацио-
нальное фитнес-сообщество уже про-
сило Минфин о помощи: ввести пони-
женные тарифы на уплату страховых 
взносов, установить нулевую став-
ку налога на прибыль как минимум 
на девять месяцев, внедрить налого-
вый вычет за корпоративный спорт 
и снизить до 10% НДС на оборудова-
ние, которое ввозится в РФ из друже-
ственных стран.

Не нефтью единой
A Наибольший рост показа-

ли такие отрасли, как элек-
троэнергетика, строительство, науч-
ная деятельность, транспортировка 
и хранение, а также гостиничный и ре-
сторанный бизнес.

«Известия» направили запросы 
в Минфин, Минэкономразвития, Мин-
промторг, а также в компании указан-
ных отраслей.

В Минфине ранее сообщали, что, 
по предварительным данным, феде-
ральный бюджет РФ в январе–июне 
был исполнен с дефицитом около 
2,6 трлн рублей. Нефтегазовые доходы 
в этот период продолжили снижать-
ся и сократились на 47% — более чем 
до 3,3 трлн рублей. При этом ненеф-
тегазовые доходы выросли год к году 
на 17,8% — почти до 7 трлн рублей.

— Увеличение ненефтегазовых до-
ходов показывает позитивную дина-
мику развития российской экономи-
ки и обусловлено ростом внутренних 
инвестиций, а также политикой импор-
тозамещения, — отметил «Известиям» 
экономист, директор по коммуникаци-
ям BitRiver Андрей Лобода. Такая тен-
денция показывает развитие отрас-
лей экономики РФ, ориентированных 
на внутренний рынок, — обрабатыва-
ющей промышленности, электроэнер-
гетики, сектора услуг и майнинга, до-
бавил он.

Когда-то российская нефтегазовая 
отрасль фактически компенсировала 
бюджету недостаток налогов и сборов 
от иных сфер, но в условиях санкцион-
ных ограничений и снижения экспор-
та газа всё более значимую роль в Рос-
сии будут играть новые технологичные 
отрасли, согласен основатель «Россгра-
ма» (аналог соцсети Instagram, которая 
принадлежит Meta, признана в РФ экс-
тремистской организацией) Кирилл 
Филимонов.

— На смену нефти постепенно прихо-
дит «цифровая нефть» — качественные 
сервисы и приложения, отвечающие 
потребностям миллионов пользова-
телей внутри страны и по всему миру. 
Россия уже показывает значительные 
достижения в IT-разработках, актив-
но развивает социальные сети и циф-
ровые платформы, а благодаря тренду 
на импортозамещение эта тенденция 
будет лишь набирать обороты, — от-
метил он.

В прошлом году, после введения ан-
тироссийских санкций, многие пере-
возчики по европейским направле-
ниям потеряли работу, отметил глава 
ассоциации «Грузавтотранс» Владимир 
Матягин. Однако к концу 2022-го логи-
стическая отрасль начала восстанав-
ливаться, компании стали перестраи-
ваться на новые маршруты (например, 

через Иран, Китай, Турцию), добавил 
он. Также в РФ активно идёт строитель-
ство, особенно дорожное, что дало по-
ложительную динамику в области гру-
зоперевозок, подчеркнул эксперт.

Рост доходов в традиционных сфе-
рах МСП — гостиничной, ресторанной, 
а также технологической говорит о том, 
что традиционные отрасли городской 
экономики смогли задействовать свой 
потенциал, отметили в Штабе по защи-
те бизнеса города Москвы.

Как писали «Известия», экспорт тру-
бопроводного газа из России в даль-
нее зарубежье в 2023 году может со-
кратиться вдвое — со 100 млрд куб. м 
до 50. Причём отгрузка снижалась в те-
чение всего 2022-го по мере потери раз-
ных маршрутов: на фоне конфликта 
на Украине постепенно перекрыва-
лись поставки сырья из России в Евро-
пу. «Северный поток-1» был остановлен 
из-за диверсии, снабжение по газопро-
воду Ямал — Европа не осуществляется 
из-за российских контрсанкций, а «Се-
верный поток-2» так и не запустили 
в эксплуатацию.

Одними из самых перспективных 
отраслей развития на ближайший год 
в России будут оборонная промышлен-
ность, металлургия, а также сельское 
хозяйство, полагает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

— Из-за введения ряда внешних огра-
ничений на нефтегазовую отрасль РФ 
начала наращивать экспорт товаров 
и услуг, не относящихся к нефтегазо-
вой промышленности. Например, ре-
кордный объём урожая зерновых бу-
дет формировать рост выше плановых 
показателей ненефтегазовых доходов 
РФ, а сборы с производителей удобре-
ний в текущем году должны составить 
120 млрд рублей, — сказал он.

Также практически не пострада-
ла от внешнего давления российская 
электроэнергетика, и она может нара-
щивать доходы, добавил аналитик.

В 2022 году государство инвести-
ровало в реальный сектор экономики 
беспрецедентные средства, в резуль-
тате чего инвестиционная активность 
в России увеличилась в годовом выра-
жении на 5,9%, отметил руководитель 
аудиторско-консалтинговой группы 
«АИП», эксперт по финансово-правовой 
безопасности бизнеса московского от-
деления «Опоры России» Сергей Елин.
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Физическая разгрузка
Бизнес просит в управление муниципальные спортобъекты

В 2021 году президент России 
Владимир Путин поручил уве-
личить долю граждан, которые 
систематически занимаются 
спортом, к 2024 году — до 55%, 
а к 2030-му — до 70%. В нача-
ле 2022 года глава Минспорта 
Олег Матыцин заявлял, что та-
ких более 46%.
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ЦБ выступал с инициативой за-
пуска вкладов для малоимущих 
ещё в конце 2021-го. Это льгот-
ные банковские продукты, пра-
во на обладание которыми име-
ют граждане — получатели мер 
соцподдержки. Данные о них 
содержатся в единой государ-
ственной информационной си-
стеме социального обеспечения 
(ЕГИССО). При этом предпола-
гается, что отказать в откры-
тии таких продуктов кредитные 
организации права не имеют, 
а обслуживание счетов должно 
быть бесплатным. Проценты бу-
дут привязаны к ключевой став-
ке и окажутся выше рыночных. 
Предполагается, что на вкла-
дах они будут не менее ключе-
вой +1%, а на счетах — не менее 
ключевой –1%.
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Миссия неистребима
Седьмая часть франшизы попала в Сеть до премьеры

Олег Клещев 

С ъёмки шпионского боевика «Мис-
сия невыполнима 7» заняли полто-

ра года и стоили почти $300 млн. Релиз 
переносили четыре раза из-за панде-
мии и сцены со взрывом моста. В рам-
ках промокампании главная звезда 
франшизы Том Круз сидел на корпусе 
летящего самолёта, прыгал со скалы 
на мотоцикле и переодевался в пою-
щего кабана для телешоу по «Королю 
Льву». Один из самых дорогих фильмов 
этого года в итоге слили в Сеть прямо 
накануне мировой премьеры. «Изве-
стия» посмотрели новинку и пришли 
к выводу, что реклама была ярче ре-
зультата.

Мировая премьера боевика «Мис-
сия: невыполнима. Смертельная рас-
плата, часть 1» состоялась 12 июля 
после неоднократных переносов. 

Но ещё накануне днём в Сети опубли-
ковали экранную пиратскую версию 
на английском языке. Качество копии 
оставляет желать лучшего, но это всё 
равно удар по релизу долгожданно-
го фильма.

«Смертельная расплата» — это ка-
чественный и слегка абсурдистский 
шпионский боевик. Учитывая вну-
шительный бюджет, меньшего ждать 
и не стоило. Хронометраж блокба-
стера — 2 часа 43 минуты, и большую 
часть экранного времени занимают эк-
шен-сцены, умопомрачительные трю-
ки Тома Круза, погони и бои. В числе 
наиболее впечатляющих сцен — драка 
на крыше движущегося поезда, пры-
жок на мотоцикле со скалы, а также 
погоня на машине, во время которой 
актёр был скован наручниками.

В предыдущем фильме герой Круза 
боролся с террористами — новинка по-
шла в ногу со временем: сюжет двигает 
взбунтовавшийся искусственный ин-
теллект «Сущность» (Entity). Изначаль-
но программа была разработана для 
взлома систем безопасности, но она 
обрела примитивное сознание, вышла 
из-под контроля и проникла в боль-
шую часть государственных военных 
систем. Чтобы угомонить технологи-
ческое чудо, нужно раздобыть две ча-
сти ключа доступа, за которыми те-
перь гоняются наиболее влиятельные 
организации мира и, конечно, герой 
Круза!

Помимо Тома Круза к своим ролям 
вернулись Саймон Пегг, Ребекка Фер-
гюсон, Ванесса Кирби и Винг Рэймс. 
В числе новеньких — Хейли Этвелл 
и Пом Клементьефф, последней до-
сталась роль злодейки. Бюджет увели-

чился почти в два раза: производство 
шестой части обошлось в $178 млн, 
а на «Смертельную расплату» ушли 
колоссальные $290  млн без учёта 
маркетинга. Это ставит продолжение 
на третье место среди самых доро-
гих фильмов года. На первом — «Фор-
саж Х» ($340 млн), а на втором — новый 
«Индиа на Джонс» ($295 млн).

Особого внимания заслужива-
ют не только фильм и красивая кар-
тинка, но и колоссальная рекламная 
кампания, которая подогревала ин-
терес к блокбастеру на протяжении 
длительных съёмок, а также выходки 
Тома Круза в её рамках.

В первый же день съёмок актёр за-
дал планку промокампании фильма: 
разогнавшись, спрыгнул со скалы 
на мотоцикле без страховки. Правда, 

свободный полёт он завершил спу-
ском на парашюте, но зрелищности 
это не убавило. Как впоследствии за-
явил сам Том, это был самый опасный 
трюк за всю его карьеру, и на подго-
товку к нему ушёл целый год. Суммар-
но он повторил прыжок около 13 тыс. 
раз, чтобы отточить своё мастерство.

Чуть позже актёр превзошёл само-
го себя и обратился к фанатам, стоя 
на корпусе летящего самолёта. Сот-
ни метров под ним и ревущий ветер 
не помешали Тому порекламировать 
проект, пожелать всем хорошего дня 
и отметить красоту природы с высо-
ты птичьего полёта. На такой трюк его 
вдохновил, скорее всего, предыдущий 
фильм «Топ Ган: Мэверик».

Затем трёхкратный обладатель 
«Золотого глобуса» пошёл на ради-
кальный эксперимент и сыграл ка-
бана Пумбу в популярном в США мю-
зикле «Король Лев». Случилось это 
по воле комедианта Джеймса Корде-
на в рамках его телевизионной пере-
дачи «Очень позднее шоу». До этого 
комик летал с Крузом на истребите-
ле, и за голливудской звездой был дол-
жок. Вместе они исполнили легендар-
ную песенку «Акуна матата».

Производство блокбастера не обо-
шлось без скандалов: для одной из сцен 
фильма нужно было подорвать мост. Из-
начально были выбраны неиспользуе-
мые с 2016 года пути в Польше, но мест-
ные жители встали на защиту строения, 
и его внесли в реестр охраняемых зако-
ном памятников. В итоге сцену сняли 
на территории закрытой шахты в Ве-
ликобритании.

Так как производство фильма со-
впало с глобальной пандемией, съём-
ки неоднократно приходилось пе-
реносить. В декабре 2020 года в Сеть 
утекла аудиозапись, на которой Том 
Круз грубо отчитывал своих коллег 
за несоблюдение социальной дистан-
ции. Актёр настолько серьёзно отнёс-
ся к этой проблеме, что арендовал два 
круизных корабля в Норвегии, чтобы 
разместить в них съёмочную группу. 
Обошлось это ему в $665 тыс.

Невыносимая нелёгкость гения

Павел Балдицын

Литературовед

Роман «Невыносимая лёгкость бытия» 
блистательно написан. И это самый 

лучший роман Милана Кундеры. Я читал 
штук пять или шесть его вещей, и все они 
сильно уступают «Невыносимой лёгко-
сти бытия». Они тоже неплохи, но, чест-
но говоря, на меня они не произвели та-
кого сильного впечатления.

Как можно объяснить, почему 
один роман лучше другого? У меня 
нет ответа на этот вопрос. Я не ду-
маю, что остальные вещи Кундеры 
слабее из-за того, что с 1990-х он пи-
сал на французском. На родном чеш-
ском он создал «Бессмертие», «Шут-
ка», «Пражская весна», «Смешные 
любови», но я не увидел в этих кни-
гах новизны. Набоков тоже писал 
на двух языках, но у него есть вели-
кие романы и на русском — «Защита 
Лужина» прежде всего. И на англий-
ском он создал несколько значитель-

ных вещей. Конечно, самая великая — 
это «Лолита».

Кундера — сын музыканта. Вос-
питанный на музыкальном созна-
нии, он очень часто сравнивает лите-
ратуру с музыкой. И в его творчестве 
можно отследить некие полифони-
ческие формы. Важно отметить, что 
в культуре всё решает индивидуаль-
ность. Мысль, которую Кундера сам 
неоднократно высказывал, заклю-
чается в том, что важнее всего вовсе 
не общие идеи, общее течение, реа-
лизм, романтизм или авангардизм, 
а именно индивидуальность. И его 
музыкальные вкусы тоже индивиду-
альные: он любил Яначека, именем 
последнего, кстати, названа Акаде-
мия музыкального искусства в Брно, 
которой руководил отец Кундеры. 
А Чайковского он не понимал.

У себя на родине Кундера был 
очень значимой фигурой. Он стал 
ею, ещё когда жил там. Как известно, 
в 1967 году он произнёс на IV Съезде 
Союза писателей Чехословакии речь, 
которая перевернула сознание слу-
шателей. Потом он уехал из страны, 
стал «невозвращенцем», как это тогда 
называлось, и до самого конца своей 
жизни жил во Франции. Не знаю, что 
там произошло, но повторюсь — луч-
ше «Невыносимой лёгкости бытия» 
у него я ничего не читал. В среду со-
общили, что он скончался. Говорят, 
это большая утрата. А я, наоборот, ду-
маю: как хорошо, что человек прожил 
94 года. Почти век.

Роман — это способ познания мира 
и самого себя в мире. На мой взгляд, 

в «Невыносимой лёгкости бытия» 
удачно сошлось всё: искусство, игра 
с хронологией, игра с образами, игра 
с мнимой философией «лёгкости» бы-
тия. Это синтез тонкого глубокого 
психологизма, потому что автор пы-
тается понять своих героев: как они 
устроены, почему любящий мужчина 
может спать с другими женщинами — 
и так далее. Почему, как возника-
ет любовь? Это тонкая и умная книга, 
в которой какие-то вещи просто по-
ражают, трогают читателя. Также это 
игра в полярности: мужское и жен-
ское начала, лёгкость и тяжесть, сила 
и слабость, глупость и ум.

Я увидел, что в интернете прода-
ют какую-то скульптуру, будто бы 
оммаж на роденовский «Поцелуй». 
Но у Родена это гениально, утончён-
но, а тут получилась ужасная пош-
лость. Или, скажем, сюжет «Евгения 
Онегина». Банальнее не придумать: 
девушка-провинциалка влюбилась, 
призналась, да ещё написала пись-
мо по-французски, но Евгений её «от-
брил». А потом вдруг понял, что она 
женщина его жизни, когда она ста-
ла другой и появилась в обрамлении 
петербургского света. И что тут ин-
тересного? Ничего. А роман гени-
альный, перечитываешь по несколь-
ку раз.

Объяснить чудо искусства, гения, 
таланта нельзя. Нельзя — и всё. И «Не-
выносимая лёгкость бытия» — совер-
шенно блестящая, гениальная вещь, 
которую нельзя объяснить. Думаю, 
большинство вещей Кундеры уйдёт 
и исчезнет, но этот роман останется.
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«Мне иногда кажется, что среди зрителей 
я вижу девушку, которую знаю»
Музыкант Леонид Агутин — о фестивалях, невозможности превзойти успех первых хитов и сюрпризе на 55-летие 
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Валерия Чуб

Л еонид Агутин готовится отме-
тить 55-летие большим концер-

том с симфоническим оркестром, 
хотя считает отдельным удовольстви-
ем выступать и на музыкальных фе-
стивалях. На VK Fest в Сочи молодёжь 
скандировала имя артиста около пят-
надцати минут — пока он не вышел 
на сцену с нетленными «Хоп хэй лала 
лэй» и «На сиреневой луне». В интер-
вью «Известиям» Агутин рассказал, как 
сложно писать новые песни на фоне 
успеха первых хитов и о том, хочет ли 
он возвращаться в жюри шоу «Голос».

16 июля у вас юбилей — 55 лет. С ка-
кими мыслями подходите к дате? Как 
проведёте?

У меня 16-го два концерта в один 
день, и меня это не печалит. Концерты 
радуют даже в день рождения. Это же 
столько ещё людей могут тебя поздра-
вить, которые никогда иначе тебя бы 
не поздравили. Это прекрасно! Ходят 
слухи, что организаторы одного из кон-
цертов готовят мне подарок. Это ин-
тригует. Ладно, скажу честно: я даже 
знаю какой, и он мне заранее нравится. 
После концертов я приеду домой, и там 
меня будут ждать друзья и родственни-
ки. Они уже мне сказали: «Это не твой 
праздник, поэтому хочешь не хочешь, 
а отмечать будешь» (улыбается).

А официальный концерт на день 
рождения будет 29 июля на «ВТБ Аре-
не» с симфоническим оркестром Тю-
менской филармонии. Отличные ре-
бята, перспективные музыканты, 
молодые, горячие, делают классные 
аранжировки. Я очень доволен сотруд-
ничеством с ними и предвкушаю этот 
концерт.

В творческом плане у вас есть привыч-
ка  проводить промежуточные ито-
ги? Условно говоря, выполнить ка-
кой-то план к определённому возрасту. 
И есть ли что-то, о чём жалеете, а чему, 
наоборот, рады?

Я, честно говоря, постоянно проме-
жуточно подвожу для себя итоги. Для 
меня каждые пять лет — это некий этап. 
Один закончился, другой начинается — 
и они кратные. Вот и после пятидесяти 
заканчивается очередная пятилетка. 
Я пока не подводил итоги, но вы спро-
сили — и начал задумываться. А насчёт 
планов к определённому возрасту 
я скажу, что столько всего ещё не ос-
воил, и мне очень жалко! И шансов это 
освоить уже нет, скорее всего (смеётся). 
Но я буду стараться! У меня столько пла-
нов, что все их выполнить невозможно, 
но, ещё раз говорю, я буду приклады-
вать к этому какие-то усилия.

Мы с вами встретились недавно на VK 
Fest в Сочи. В лайн-апе в основном были 
молодые артисты. Почему вам интерес-
но участвовать в молодёжных музыкаль-
ных фестивалях?

Мне в принципе интересно участво-
вать в фестивалях. Я больше тридцати 
лет работаю артистом на больших пло-
щадках, и это отдельное удовольствие, 
которое иногда можно себе позволить. 
В своё время, когда я с больших площа-
док перешёл на более маленькие после 
первых всплесков популярности, когда 
всё немного устаканилось, я начал по-
лучать удовольствие, наоборот, от того, 
что люди ближе, их меньше, с ними мож-
но разговаривать, они лучше слушают 
музыку, можно больше играть. Намно-
го интереснее стало работать. Потом 
опять затосковал по большим площад-
кам. А так как этих волн популярности 
у меня уже было очень много и разных, 

то теперь всё смеша-
лось. Просто это 
разные ипостаси 

творчества. Мне очень нравятся ста-
дионные концерты, в то же время ино-
гда приятно просто для пятидесяти че-
ловек на клавишах что-то играть и петь.

Вы же впервые там выступили?
Да, впервые. Меня много раз при-

глашали, но, к сожалению, невозмож-
но участвовать во всех концертах, 
на которые тебя зовут. Предлагали вы-
ступить в этом году на VK Fest в Москве 
в мой день рождения, а я в этот день, как 
уже говорил, собирался делать отдель-
ные концерты. А вот в Сочи мне ниче-
го не мешало, и мы договорились, что 
там моё выступление состоится. Кроме 
того, мы знакомы с Константином Си-
дорковым (сооснователь VK Fest. — «Из-
вестия»). Он очень приятный парень — 
продвинутый, но при этом с хорошей 
человеческой базой. То есть современ-
ный, но классические представления 
о жизни и о музыке у него тоже есть.

Вы там исполнили одну из песен вместе 
со своим отцом. Было трогательно! Для 
вас его участие — это поддержка с его 
стороны или вы таким образом отдаёте 
ему дань уважения?

И то, и другое. Папа был у меня на фо-
руме — мы каждый год проводим дет-
ский форум в Красной Поляне. Отец там 
все десять дней находился, проводил 
мастер-классы, сидел в жюри детского 
конкурса и просто был рядом, поддер-
живал меня. Ну и сам Бог велел просто 
чуть-чуть спуститься с гор и выступить 
в «Сириусе». Всегда, когда он оказывает-
ся где-то рядом, даже незапланирован-
но, то я его приглашаю со мной спеть. 
Папе 88 лет, и он при этом сочиняет му-
зыку, записывает и поёт.

Бодро себя чувствует?
Да! Он молодец. Я беру с него пример, 

в этом смысле по крайней мере.

В Сочи как раз проходил ещё и музы-
кальный образовательный форум, в ко-
тором, вы сказали, участвовали талант-
ливые ребята. Какой вы видите результат 
работы?

Воспитание талантливых детей в ре-
зультате даёт большое число профес-
сиональных взрослых. И именно такой 
результат хотелось бы видеть от этой 
работы в будущем.

Вы много лет участвуете в разных фе-
стивалях. Как изменились фестивали 
в России? Есть какая-то принципиальная 
разница между тем, какими они были 
раньше, и тем, какие сейчас?

Когда я смотрю на молодых людей, 
мне иногда кажется, что среди зри-
телей я вижу девушку, которую знаю. 
Вижу лицо и думаю, что мы знако-
мы. А потом я вспоминаю: «Блин! Мне 
55 лет! Как мы с ней можем быть знако-
мы?» А ей, наверное, 18 или 20. Я пони-
маю, что она просто похожа, она — та-
кая же. Люди не поменялись. Просто 
выросло новое поколение. И фести-
вали особо не поменялись. Наверное, 
чуть-чуть другой репертуар, другие 
группы. Каждые десять лет происхо-
дит какая-то ротация, но люди — оста-
ются. Просто подрастает новое мо-
лодое поколение, которому хочется 
прийти на концерт, кричать, танцевать, 
подпевать песням. Я большой разни-
цы не вижу.

А какая у вас была мотивация участво-
вать в фестивалях на старте карьеры 
и какая сейчас?

Когда-то участие в фестивалях было 
ещё и дополнительным промоушеном 
для молодого артиста. Сейчас мне это, 
наверное, не нужно, но встреча с боль-
шим числом молодых людей в такой ат-
мосфере по-прежнему мне интересна. 
Хочется, чтобы они меня видели и я ви-

дел их.

Культура
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«Я настолько замёрз, что стоял под горячим душем и плакал»
Трёхкратный чемпион РФ по футболу Сейду Думбия — о первой зиме в России, выступлениях в ЦСКА и европейских топ-чемпионатах

Дмитрий Барулев

У роженец Кот-д’Ивуара Сейду Дум-
бия — один из лучших легионеров 

в истории Российской премьер-ли-
ги. За пять неполных сезонов в составе 
ЦСКА форвард выиграл три чемпионства, 
забив 66 мячей в 108 матчах. Также Сей-
ду принадлежит важный рекорд: в сезо-
не-2011/12 на его счету 28 голов, он стал 
лучшим бомбардиром чемпионата. Это 
достижение вряд ли будет побито в бли-
жайшие годы (в завершившемся сезо-
не на счету Малкома 23 мяча). В начале 
2015-го ЦСКА продал игрока итальянской 
«Роме» за €14 млн, но в римском клубе 
у Думбия не сложилось.

«Известия» и «Спорт-Экспресс» по-
общались с экс-форвардом, который 
на пару дней прилетел в Москву и по-
участвовал в противостоянии ЦСКА 
и «Динамо» в рамках BetBoom Брат-
ского кубка.

Вас очень тепло встретили в Москве. 
Чувствуете, что к вам здесь особенное 
отношение?

Меня нигде так не встречали, как 
в России! В ЦСКА я вообще провёл 
пять лучших лет и завоевал с клубом 
все свои главные трофеи.

В России вы были звездой. Почему 
не смогли закрепиться в Европе?

Переезжать в другую страну все-
гда непросто. Нужно время на адапта-

цию. Да и не соглашусь с тем, что в Ев-
ропе у меня не получилось. Всё-таки 
до приезда в Россию я провёл два ши-
карных сезона в Швейцарии.

Бывший спортивный директор ЦСКА 
Олег Яровинский говорил, что в «Роме» 
вам не дали толком адаптироваться, 
сразу кинули в бой. Из-за этого и не за-
далось.

Яровинский прав. В Италию я при-
ехал после десятидневного отпуска 

и не был готов физически. Но на меня 
рассчитывали как на основного напа-
дающего. Тогда все атакующие фут-
болисты «Ромы», включая Тотти, сло-
мались. Играть было некому. Мне 
не хватило времени на подготовку. 
Это и помешало показать всё, на что 
я способен.

Переход в «Рому» ошибка?
Нет. На тот момент в российском 

чемпионате я себя исчерпал. До-
стиг максимума и хотел попробовать 

где-то ещё. Для меня это был некий 
челлендж.

Вас же и другие клубы звали?
Реальных предложений не было. 

Ходили слухи об интересе «Анжи», 
но я уже настроился на отъезд из Рос-
сии. А-а, ещё приглашал «Тоттенхэм». 
Я выбирал между Италией и Англи-
ей. Всё решил звонок тренера «Ромы». 
Он знал меня лично. И убедил подпи-
сать контракт.

Позже вы всё-таки оказались в Англии. 
Но в «Ньюкасле» тоже не пошло.

Тренера, который меня приглашал, 
уволили, когда я приехал. А у Рафаэля 
Бенитеса были другие взгляды на игру. 
Я не вписался в его схему.

Нет обиды на Гинера и Бабаева за то, 
что ЦСКА не выкупил вас обратно зи-
мой 2015-го?

Да что вы, какие обиды?! У нас была 
договорённость, что приеду на вре-
мя и помогу команде. Обычная сдел-

ка, от которой все получи-
ли выгоду.

Была ли у вас мысль завер-
шить карьеру в России?

Никогда об этом 
не думал.

Вы знаете три языка. Почему 
за пять лет в ЦСКА так и не освои-
ли русский?

К л у б п р е д о с т а в и л 
классного переводчи-
ка — Гевонда Хубла-
рова. Все вопросы 
решал через него. По-
этому выучить язык 
не было первостепен-
ной задачей.

Общаетесь с кем-то из игро-
ков ЦСКА?

Нет. Вот вчера с удовольстви-
ем встретился с Игорем Акинфе-
евым и Кириллом Набабкиным. 

Больше ни с кем не раз-
говаривал. Коман-
да сильно изме-
нилась.

Вы рассказывали, что ваш люби-
мый партнёр на поле — Вагнер Лав. 

А кто в ЦСКА был вашим лучшим 
другом?

У меня со всеми 
были отличные отношения.

Ну а с кем могли потусо-
ваться?

О нет, тусовки не моё. 
После матчей я отдыхал 

дома. Или ужинал в ре-
сторане.

Есть история, которую 
вы могли бы расска-
зать через годы после 
завершения карьеры 
в России?

Вспоминается моя 
первая зима. Я стол-
кнулся с морозами, 

которых рань-
ше никогда 

не видел. Чуть не околел! Дома сразу 
побежал в ванную. Я настолько замёрз, 
что стоял под горячим душем и плакал.

Где вы теперь живёте?
В Бельгии. У меня там дом.

Жизнь в Европе дороже, чем в Рос-
сии?

Сейчас да. Когда играл в Москве, 
было всё наоборот.

Вы поклонник Louis Vuitton. За время 
вашего визита в Москву я видел вас 
только в вещах этого бренда. Знаете, 
что сейчас на его месте в ГУМе откры-
ли магазин «Динамо»?

Что?! Вы меня очень удивили! Если 
бы это случилось раньше, я бы ездил 
закупаться в Париж.

За пять лет в ЦСКА — самый большой 
подарок от руководства клуба?

Извините за громкие слова, но глав-
ный подарок, полученный за эти годы, — 
любовь и признание болельщиков, для 
которых я играл. Рад, что сейчас они 
вновь встретили меня с теплотой.

Экс-защитник сборной России Ахрик 
Цвейба после завершения карьеры 

признался в интервью «СЭ», что 
на год старше, чем указано в па-
спорте. Готовы повторить?

Нет. Мне действительно 35 лет. 
Как и записано в документах.

Спорт

Дмитрий Гарин 

П ервая ракетка России Даниил Мед-
ведев впервые вышел в полуфинал 

Уимблдона. В драматичном четверть-
финале наш теннисист одержал воле-
вую победу над Кристофером Юбэнксом 
из США — 6:4, 1:6, 4:6, 7:6 (7:4), 6:1. Амери-
канец был практически неуязвим во вто-
ром и третьем сетах, но в четвёртой пар-
тии Даниилу всё-таки удалось подобрать 
ключи к игре Кристофера. В решающей 
партии более опытный Медведев уже 
не оставил шансов сопернику. Его сле-
дующим оппонентом станет вторая ра-
кетка мира Карлос Алькарас. Это будет 
всего третий матч топ-игроков. В преды-
дущих двух они обменялись победами.

Даниил считался безоговорочным 
фаворитом матча с Юбэнксом. В этом 
году он уже обыгрывал Кристофера 
на «Мастерсе» в Майами, потратил не-
много сил на пути к четвертьфиналу 

(в предыдущей встрече Иржи Легечка 
не стал выходить на третий сет). Юбэнкс 
же в своём матче 1/8 финала в пяти се-
тах вымучил победу над пятым сеяным 
Стефаносом Циципасом.

До этого 43-я ракетка мира выбил 
из борьбы и Кэмерона Норри. «Кри-
стофер на подъёме, — говорил на пред-
матчевой пресс-конференции Медве-
дев. — Недавно он выиграл первый титул 
на Майорке, здесь вышел в четвертьфи-
нал, победил Циципаса в пяти сетах. Не-
вероятно. Я знаю, что должен буду по-
казать 100% — в плане физики, тенниса, 
психологии. Только тогда будут шансы 
пройти дальше».

Даниил не лукавил. Юбэнкс дей-
ствительно создал ему немало хлопот. 
Хотя матч начался под диктовку россия-
нина. Он быстро сделал брейк и в эко-
номрежиме забрал первую партию. 
Во втором сете Юбэнкс добавил мощи, 
взбодрился и под всеобщие овации сде-

лал брейк. В такой же манере он и за-
кончил сет — 6:1. Кристофер прибавил, 
а Даниил остался на прежнем уровне, 
и в этом и была его проблема. Медве-
дев сам признался в послематчевом ин-
тервью, что он растерялся и не знал, что 
ему вообще делать после молниеносно 
проигранной второй партии.

Третий сет Медведев начал с про-
игранной подачи. Американец поймал 
кураж, а Даниил нервничал и начал пре-
рекаться с судьёй. Он всё никак не мог 
найти противоядие от сверхагрессив-
ной игры соперника. Даниил всё время 
находился на задней линии, а Юбэнкс 
выходил к сетке, даже на приёме. И этим 
он напоминал игроков из 1990-х.

К четвёртой партии игра успо-
коилась. Сет впервые начался 
не с чьего-то брейка. Каждый более 
или менее уверенно брал свои геймы, 
по крайней мере никто не проседал. 
У Юбэнкса была очень быстрая и не-
удобная подача, зарабатывать брейк-
пойнты было тяжело, поэтому всё ло-
гично пришло к тай-брейку. К счастью 
для россиянина и его болельщиков, Да-
ниил на морально-волевых забрал чет-
вёртую партию. И почувствовал уве-
ренность.

Этот сет был ключевым, россиянин 
наконец-то перестроился и перестал 
оглядываться на тренера. А Юбэнкс 
почему-то перестал выходить к сетке, 
это было его ошибкой. Даниил же почув-
ствовал слабость противника и за счёт 
своего опыта просто разгромил его.

— У Дани был очень непростой матч, — 
сказала «Известиям» олимпийская чем-
пионка, экс первая ракетка мира в пар-
ном разряде Елена Веснина. — Несмотря 
на то что на бумаге Юбэнкс выглядел 

не так опасно, он набрал очень хоро-
шую форму по ходу травяного сезо-
на, а на Уимблдоне и вовсе поймал ку-
раж. Против такого соперника тяжело 
играть, плюс у него очень хорошая по-
дача, играет в рваном ритме. Думаю, 
Даниил после первого сета успокоил-
ся, и ему казалось, что так дальше бу-
дет продолжаться. Но Юбэнкс просто 
феерил. Даня молодец, что не завёлся, 
спокойно действовал и ждал момента, 
чтобы перевернуть игру, что он и сде-
лал в четвёртом сете, великолепно 
взяв тай-брейк. В пятом сете он про-
сто не оставил ему шансов.

Третья ракетка мира выиграл шесть 
из семи четвертьфиналов на турнирах 
«Большого шлема». Феноменальный ре-
зультат. Помимо Медведева таким до-
стижением в XXI веке могут похвастать-
ся только Новак Джокович, Доминик 
Тим и Стефанос Циципас.

«Я вышел в полуфинал, а это значит, 
что следующий матч я сыграю на цен-
тральном корте?! Я там ещё не про-
игрывал», — пошутил Даниил в после-
матчевом интервью. Дело в том, что 
на Уимблдоне-2023  организаторы 
ни разу не поставили первую ракетку 
России на центральный корт. В то время 
как его соперник по предстоящей встре-
че провёл аж пять матчей на главной 
арене британского мейджора.

Денежное удовольствие
Как РПЛ распределит доходы в следующем сезоне

Алексей Фомин 

П рошедшее 12 июля общее собрание 
клубов Российской премьер-лиги 

(РПЛ) стало последним перед стартом 
нового сезона-2023/24. Главным вопро-
сом повестки дня стали финансы. Дол-
го обсуждалось, по какой схеме рас-
пределять коммерческие доходы лиги. 
Было несколько идей, но в итоге руко-
водители клубов и РПЛ сошлись на том, 
чтобы сохранить схему прошлого сезо-
на: половину денег разделят поровну 
между всеми 16 участниками и поло-
вину в соответствии с итоговыми ме-
стами в таблице. Впрочем, президент 
РПЛ Александр Алаев не исключил, что 
в будущем могут быть внедрены допол-
нительные KPI, связанные с маркетин-
гом, числом молодых игроков в коман-
де и посещаемостью матчей. Также 
обсуждались увеличение выплат су-
дьям и избрание нового состава прав-
ления РПЛ.

Долгие годы российские футболь-
ные клубы были фактически дотаци-
онными, так как жили на деньги своих 
владельцев и крупных спонсоров. По-
следние выделяли крупные суммы фор-
мально на основе спонсорских догово-
ров, но коммерческая составляющая 
в них была очень условной. Многое из-
менилось осенью 2021 года, когда РПЛ 
заключила несколько мощных ком-
мерческих контрактов, а также чрез-
вычайно выгодно реализовала права 
на телетрансляции чемпионата России 
в премьер-лиге.

За счёт этого отчисления в поль-
зу клубов составили 10,6 млрд рублей 
за сезон (7,7 млрд рублей от телекон-
тракта с «Газпром-Медиа»; 2,76 млрд 
рублей от генерального спонсора бук-
мекерской конторы Winline и 720 млн 
рублей от титульного спонсора нацио-
нальной платёжной системы «Мир»). Те-
левизионный контракт был подписан 
на четыре сезона и начал действовать 
с лета 2022 года.

Структура распределения средств 
была утверждена в 2022 году следую-
щим образом: одна половина денег по-
ровну распределяется между клубами, 
а вторая — в зависимости от итогового 
места в турнирной таблице. Эта схема 
называется «50 — 50». В сезоне-2021/22, 
последнем перед началом действия 
всех крупных контрактов, действова-
ла схема «60 — 40».

В результате получилось так, что 
по итогам розыгрыша РПЛ-2022/23 за-
нявшее последнее место московское 
«Торпедо» заработало 316 млн рублей — 
больше, чем в предшествующем чем-
пионате заработал ставший первым 
петербургский «Зенит» (153 млн руб-
лей). За победу в минувшем чемпиона-
те клуб из Северной столицы зарабо-
тал уже 815 млн рублей.

По итогам минувшего собрания схе-
ма на сезон-2023/24 не изменится. При 
этом Александр Алаев не исключил, 
что в будущем она может усложниться 
с добавлением ещё трёх ключевых по-
казателей эффективности клубов: по-
сещаемость, работа в диджитал-сфере 

с аудиторией и выход на поле молодых 
футболистов.

— В РПЛ долгие годы существует си-
стема из двух компонентов: доля до-
ходов в равных размерах и от резуль-
татов, — сообщил Алаев. — Мы изучали 
мировой опыт, все лиги ввели третий 
компонент — маркетинг, ТВ-просмотры, 
молодые футболисты плюс есть ретро-
спективная составляющая. Понимаем, 
что неправильно резко менять систему, 
но приятно, что нашу поддержали. В се-
зоне-2023/24 останется схема 50% на 50%.

Минувшее заседание стало одним 
из первых для руководства калинин-
градской «Балтики», готовящейся 
к своему первому сезону в РПЛ. В по-
следний раз этот клуб выступал в эли-
те в 1998 году, когда турнир назывался 
высшим дивизионом, а о таких доходах 
даже помыслить никто не мог. «Балти-
ка» вышла из первой лиги. Как сооб-
щал «Известиям» губернатор Калинин-
градской области Антон Алиханов, там 
в прошлом сезоне у клуба был бюджет 
300–350 млн рублей.

Таким образом, даже минимальный 
заработок калининградцев за счёт вы-
ступления в РПЛ почти закроет имев-
шийся бюджет.

— Нынешние финансовые возмож-
ности РПЛ ни для кого не являются се-
кретом, — сказал «Известиям» гене-
ральный директор «Балтики» Кирилл 
Волженкин. — И это гораздо интереснее 
для клубов, дополнительный стимул 
биться за первые места в первой лиге, 
чтобы пробиться в премьер-лигу. Это 
само по себе необходимо со спортивной 
точки зрения, поскольку все стремятся 
играть среди лучших. А то, что это ещё 
и выгодно с финансовой точки зрения, 
только добавляет позитивных эмоций.

Год назад путь «Балтики» прошёл во-
ронежский «Факел», вышедший в эли-
ту впервые с 2001 года. Прошлым летом 
генеральный директор клуба Роман Ас-
хабадзе в интервью «Спорт-Экспрессу» 
говорил, что бюджет на сезон в РПЛ со-
ставляет 570 млн рублей. В итоге коман-
да заняла 13-е место и сохранила место 
в премьер-лиге по итогам переходных 
матчей с выступающим в первой лиге 
красноярским «Енисеем» (1:0; 2:0). Это 
принесло «Факелу» 416 млн рублей.

— Наш бюджет на следующий се-
зон останется примерно таким 
же, — пояснил «Известиям» Асхабад-
зе. — Мы подводим ситуацию к тому, 
чтобы его немного увеличить, так что 
какие-то вариации возможны. Но если 
говорить в общем проценте, то в слу-
чае завершения чемпионата на том же 
месте в таблице, на котором мы закон-
чили в прошлом розыгрыше, то, думаю, 
где-то 30–35% бюджета закроем за счёт 
распределения доходов от РПЛ.

« ИЗВИНИТЕ ЗА ГРОМКИЕ СЛОВА, НО ГЛАВНЫЙ ПОДА-
РОК, ПОЛУЧЕННЫЙ МНОЙ ЗА ЭТИ ГОДЫ В РОССИИ, — 
ЛЮБОВЬ И ПРИЗНАНИЕ БОЛЕЛЬЩИКОВ, ДЛЯ КОТО-

РЫХ Я ИГРАЛ. РАД, ЧТО СЕЙЧАС ОНИ ВНОВЬ ВСТРЕТИЛИ МЕНЯ 
С ТЕПЛОТОЙ
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